
Как сообщила нашей газете  первый 
заместитель главы администрации 
Истринского района Надежда Дёмкина, 
практически все образовательные 
учреждения района, а их более семидесяти, 
к новому учебному году готовы. 

П
риведение в порядок школ и детских садов 
потребовало серьёзных вложений и обо-
шлось муниципальному бюджету во вну-

шительную сумму: 43 миллиона рублей. На эти 
деньги, в частности, в Котеревской школе отремон-
тировали спортзал, в Чеховской и Рождественской 
школах  провели косметический ремонт.

Отдельная статья - строительство корпуса дет-
ской столовой на 170 мест в Чеховской школе. Это 
долгосрочный проект стоимостью более тридца-
ти миллионов рублей. Первых посетителей столо-
вая примет в декабре 2012 года.

В Первомайской школе – капитальный ремонт. 
Ведется он на средства федерального бюджета (18 
миллионов рублей). К 1 сентября подрядчики вряд 
ли успеют закончить все работы (да это и не пла-
нировалось), потому некоторое время строителям 
и школьникам придется сосуществовать в одном 
пространстве.

– Мы постараемся сделать так, чтобы ремонт 
не мешал учебному процессу, – говорит Надежда 
Дёмкина. По ее словам, еще 5 миллионов феде-
ральных денег направлено на ремонт кровли в 

Новопетровской средней школе. Все школы отре-
монтированы, приведены в порядок и приняты ко-
миссиями Пожарного надзора, Роспотребнадзора. 
В каждой школе обеспечено детское питание. 

В управлении образования администрации рай-
она уточнили: 1 сентября школы района распах-
нут двери для 15 тысяч детей и подростков. В том 
числе – для 1400 первоклашек, у которых школь-
ная жизнь только начинается. Первоклашки, кста-
ти, - особая аудитория. Вместе с ними «первый раз 
в первый класс» идет государство, разработавшее 
и внедряющее новый федеральный го-
сударственный стандарт образования. Коротко 
– ФГОС.  

– С 1 сентября 2011 года федеральный госу-
дарственный образовательный стандарт ново-
го поколения станет обязательным для 1-го клас-
са. Осенью 2015 года - для 5-го класса. На ступени 
среднего полного образования (10-й класс) стан-
дарт заработает в сентябре 2020 года, – гово-
рит директор Департамента общего образова-
ния Минобрнауки России Елена Низиенко. – Цель 
ФГОС в том, чтобы обеспечить единство феде-
ральных требований к образовательным про-
граммам на всей территории России.

В соответствии с новым стандартом учебный 
день первоклассника увеличится на 10 часов в не-
делю. Собственно учебных дисциплин больше не 
станет. Зато во всех школах повсеместно откро-
ются кружки, спортивные, музыкальные и прочие 

секции, в которых младшие школьники будут за-
ниматься с перерывом на обед и сон. 

– Все первоклассники буду учиться по но-
вым учебникам, которые они, кстати, по-
лучат совершенно бесплатно, – говорит 
Надежда Дёмкина.

В рамках ФГОС в одиннадцати школах рай-
она (в лицеях Истры и Дедовска, Костровской, 
Котеревской, Новопетровской и др. СОШ) появят-
ся учебные кабинеты, оснащенные по последнему 
слову науки и техники. 
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В ДЕНЬ СВОЕГО СТОЛЕТИЯ НИНА 
АФАНАСЬЕВНА ЖИТЕЦКАЯ ВСТРЕТИЛА 
НАС В САДУ, СИДЯ В УДОБНОЙ КАЧАЛКЕ, 
ПОДАРЕННОЙ ВНУКАМИ ПО СЛУЧАЮ 
ЮБИЛЕЯ ДОРОГОЙ БАБУЛИ. 
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ПРИБЛИЖАЕТСЯ СЕНТЯБРЬ, И МНОГИЕ 
МАЛЕНЬКИЕ ЖИТЕЛИ НАШЕГО КРАЯ 
ИДУТ ПЕРВЫЙ РАЗ В ПЕРВЫЙ КЛАСС. 
ВРЕМЯ ТРУДНОЕ И ДЛЯ НИХ И ДЛЯ НАС, 
РОДИТЕЛЕЙ. НЕРВЫ БУДУТ НА ПРЕДЕЛЕ, 
ДА И РАСХОДЫ ВОЗРАСТУТ.  

28 

РЕКЛАМА

Татьяна

ПРОДАЁТСЯ
бывшее деревообрабатывающее
производство в Волоколамске

ПРОДАЁТСЯ
земельный участок промышленного
назначения в Волоколамске

СДАЁМ В АРЕНДУ
складские площади в Истре

Отапливаемые: до 1500 кв.м. Площадки открытого
хранения: до 5000 кв.м. Офисы: до 300 кв.м.
Предоставляем услуги по ответственному хранению.
Все коммуникации, действующий ж/д тупик.

Участок 0,94 Га. Площадь строений: 1300 кв.м. Электроэнергия
65 кВт. Земля и строения в собственности. Идеально под АЗС,
рынок, автосервис. Цена: 00 000 руб.20 0

Участок 4 Га. Площадь строений:  1869 кв.м. Электроэнергия 65 кВт.
Все земля в собственности. ТП на 640 кВт, производство имеет
собственный железнодорожный тупик. Цена: 1 200 000 S

строения и

8-915-317-73-40
РЕКЛАМА

СЕРЕБРО В НОРВЕГИИ, НА ЧЕМПИОНАТЕ 
МИРА ПО ЛЫЖЕРОЛЛЕРАМ, ЗАВОЕВАЛА 
ИСТРИНСКАЯ ЛЫЖНИЦА НАТАЛЬЯ 
ЗЕРНОВА. ВЕРНУВШИСЬ ДОМОЙ, НАТАША 
РАССКАЗАЛА «ИВ», КАК ЭТО БЫЛО.
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Возведение пристройки к столовой в Чеховской школе идёт полным ходом

СТАНДАРТ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Первого сентября школы района распахнут двери для 1400 первоклашек. 

Вместе с ними «первый раз в первый класс» идет новый федеральный образовательный стандарт

Реклама

Предприятие это неболь-
шое, и, как любая компания ма-
лого и среднего бизнеса, оно 
сталкивается с определенны-
ми сложностями в своей рабо-
те, которые, впрочем, успешно 
преодолевает. 

Об этом — наш разговор 
сегодня. 

-  Истринская районная ре-
кламная служба -  малое пред-
приятие, созданное  в начале 
90-х годов для того, чтобы упо-
рядочить и узаконить рекла-
му на территории Истринского 
района, - начал свой рассказ 
Александр Викторович. - Оно  
было создано по аналогии мо-
сковского предприятия Реклама 
— Сервис. В общем-то,  мы тогда 
создавали рекламный бизнес в 
России.  Мы создавали отрасль, 
которой не было вообще. Мы 
придумывали правила игры, 
мы доказывали, каким должны 
быть формы, мы спорили, бо-
ролись, мы все это подвели под 
правильную черту. 

В то время  необходимо 
было развернуть  борьбу с 
хаотичным размещением ре-
кламы и ее изготовлением. 
Тогда ведь что было: вывески, 
щиты разных форматов, тек-
сты разных шрифтов, какие-
то объявления, расклеенные  
на столбах. Эти бумажки ви-
сели в подъездах, на дверях, 
где только можно было, их 
приклеивали, пытались оста-
вить о себе информацию. И 
сделать это наиболее деше-
во для себя, считая, что этого 
достаточно. При этом терял 
свой облик и город, и рай-
он. Поскольку мы рекламой 
занимались к тому времени 
уже несколько лет,  с нашей 
стороны поступило пред-
ложение администрации 
Истринского района создать  
компанию, которая упорядо-
чит размещение наружной 
рекламы. Администрация 
поддержала нашу идею. 

Окончание на стр. 4

ЛЮДИ ДЕЛА

Александр Гуреев: 

КАК ЗАЩИТИТЬ МАЛЫЙ БИЗНЕС ОТ БОЛЬШИХ ПРОБЛЕМ? 

Сегодня у нас в гостях — Александр Гуреев, заместитель 
генерального директора Истринской районной 
рекламной службы (сокращенно ИРРС). Именно эта 
компания уже почти 18 лет создает облик нашего 
города, украшает его  ко всем  праздникам и развивает 
наружную и интерьерную рекламу. 
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10 августа в Истре, Дедовске и 
Новопетровском состоялся выездной 
прием граждан сотрудниками аппарата 
Уполномоченного по правам человека 
в Московской области. В нем приняли 
участие Уполномоченный по правам 
человека в МО  Александр Жаров, его 
представитель в Истринском районе 
и городском округе «Восход» Виктор 
Шапкин, уполномоченная по правам 
ребенка МО Валерия Андреева. На прием 
пришло около двадцати граждан. 

Должность уполномоченного по правам 
человека в Подмосковье – должность госу-
дарственного значения. Она учреждена за-
коном Московской области в соответствии 
с Федеральным конституционным законом 
«Об Уполномоченном по правам человека в 
Российской Федерации» и Уставом МО. 

Уполномоченный по правам человека рас-
сматривает жалобы российских и иностран-
ных граждан, а также лиц без гражданства на 
решения, действия или бездействие органов и 
должностных лиц МО, нарушающих, по мне-
нию заявителя, его права и свободы. Не рас-
сматриваются лишь конфликтные ситуации 
между родственниками, соседями, хотя ино-
гда приходится решать и такие проблемы. 

Как рассказал нам Виктор Шапкин, в тече-
ние двух недель перед приемом представи-

тели аппарата Уполномоченного по правам 
человека в МО проверяли работу учрежде-
ний здравоохранения, образования и соц-
защиты, проехали по всем ФАПам, поликли-
никам, больницам, амбулаториям района, 
проверили Новопетровский  детский дом, 
Новопетровскую школу-интернат, ДШИ 
«Вдохновение», СИЗО...

В Истре, Дедовске и Новопетровском люди 
приходили с наболевшими вопросами, кото-
рые они безуспешно пытались решать не один 
месяц и даже год. Много говорилось о плачев-
ном состоянии военных городков и обеспече-
нии льготными лекарствами. Рассматривались 

вопросы более личного порядка: оформ-
ление молодой маме шестерых детей знака 
«Материнская слава», предоставление жилья 
и др. 

Как подчеркнул Александр Евгеньевич после 
приема, в Истринском районе «права человека 
соблюдаются лучше, чем в среднем по области». 
Этот вывод Александр Жаров сделал по итогам 
мониторинга обстановки в районе, проверки 
учреждений и бесед с гражданами района. 

– Институт уполномоченного по правам че-
ловека необходимо развивать, ведь Россия стре-
мится стать цивилизованным правовым госу-
дарством. Должностные лица в нашей стране 
должны чаще вспоминать древнюю истину, кото-
рая гласит: относитесь к людям так, как вы хоте-
ли бы, чтобы они относились к вам. Тогда и про-
блем с правами человека будет меньше, и решать 
их станет проще, – говорит Виктор Шапкин.

С вопросами, касающимися соблюдения 
прав человека,  можно обратиться к представи-
телю Уполномоченного по правам человека в 
Московской области в Истринском районе и г/о 
«Восход» Виктору Сергеевичу Шапкину по адре-
сам:  Истра, ул.Ленина, д.10 (понедельник с 16.00 
до 18.00, среда с 10.00 до 14.00, тел.5-11-79); 

- городское поселение «Восход», каб.№201 
администрации (первый вторник каждого ме-
сяца с 10.00 по 16.00, тел. 2-60-20).

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ПРИЁМ

Проблемы по правам человека решаются
Александр Жаров: «Права человека в Истринском районе соблюдаются лучше, 

чем в среднем по области»

ПОСЕЛЕНИЯ

МОДЕРНИЗИРУЮТ ВЗУ
В Обушковском сельском поселении пол-

ным ходом идут работы по подготовке жи-
лого фонда к отопительному сезону и по 
благоустройству.

Как сказала глава сельского поселения 
Надежда Михарева, самый дорогостоящий 
объект, капитальным ремонтом которого сей-
час занимаются местные власти, это очистные 
сооружения в деревне Покровское. Он обой-
дется в 10 миллионов рублей. Заканчивается 
модернизация водозаборных узлов в дерев-
нях Красный Поселок и Падиково. В резуль-
тате более надежно будут работать механиз-
мы, улучшится качество питьевой воды. На 
эти объемные работы, которые ни разу ранее 
не проводились, из бюджета выделено два с 
половиной миллиона рублей. 

Идет благоустройство придомовых терри-
торий в деревнях Покровское и Обушково, 
продолжается ремонт отмостков и цоколей 
жилых домов. «Радует глаз фасад дома № 122 
в деревне Обушково, - рассказывает Надежда 
Викторовна. - Его утеплили, оштукатури-
ли, покрасили – получилось очень красиво. 
На нескольких домах установили узлы учета 
тепла, думаем продолжить эту работу».

ВЪЕЗД В ДЕРЕВНЮ 
ПРЕОБРАЗИТСЯ

В Ивановском поселении начали благоу-
страивать въезд на центральную усадьбу - в 
деревню Павловское. Сейчас, на фоне осто-
вов снесенных когда-то палаток, он выглядит 
неряшливо. В планах – расчистить террито-
рию, устроить здесь удобную и безопасную 
пешеходную дорожку. В этой же деревне идет 
трудоемкая и сложная работа по замене боль-
шого участка теплотрассы, которую не обнов-
ляли более 30 лет. Сейчас строители уклады-
вают трубы на территории школы и детского 
сада. Работы ведутся «Теплосетью» совмест-
ной с администрацией поселения.

«Приступили к реконструкции кров-
ли в многоквартирном доме № 15 в дерев-
не Павловское. Надеемся, что по завершении 
этой работы жильцы перестанут жаловаться 
на протечку крыши после дождя», - говорит 
глава поселения Мария Балабаева.

 
ДОРОГА – ЧТО НАДО!

Проведен большой объем работ по капи-
тальному ремонту дороги на улице Садовой 
в поселке Первомайский, который обошел-
ся бюджету Лучинского поселения в восемь 
миллионов рублей. Раньше дорога была раз-
битой, сейчас на ней – асфальтобетонное 
покрытие. «Этим летом капитально отре-
монтировали кровлю дома № 16 в посел-
ке Чеховский, отмостки двухэтажного дома 
в поселке Котово. До осени рассчитыва-
ем благоустроить территорию около дома 
№10 в поселке Первомайский и отремонти-
ровать дорожное покрытие на улице Мира 
в поселке Северный, - делится планами гла-
ва Лучинского сельского поселения Луиза 
Алябушева. – Продолжаем чистить пруд в по-
селке Лучинское, на берегу оборудуем пло-
щадку для подъезда пожарных машин».

Подготовила 
Ирина ОГОРОДНОВА

СОСТЯЗАНИЯ

Подарки юным 
теннисистам

В честь Дня физкультурника в 
спортивном комплексе «Гучково» 
в Дедовске  14 августа прошли 
спортивные состязания среди детей и 
подростков. 

Юные спортсмены показали своё мастер-
ство в командных играх по футболу и волей-
болу. Особый накал страстей разгорелся сре-
ди юных спортсменов в соревнованиях по 
большому теннису. Всех участников спор-
тивных соревнований дружно поддержива-
ли болельщики. 

Самые юные теннисисты получили подарки 
от местного отделения партии «Единая Россия». 

Соб. инф.

На днях наш город посетила 
делегация архитекторов 
и представителей разных 
служб из Астрахани, 
сопровождаемая 
сотрудниками 
Главархитектуры Московской 
области. После посещения ХIII 
международной отраслевой 
выставки в «Крокус Экспо», 
где проходила «Строительная 
неделя Московской области», 
делегация приехала в Истру.

К
онечно, застряли в москов-
ских пробках, и опоздание 
на час значительно сокра-

тило общение. Но здесь их радуш-
но встретили: главный архитек-
тор района Александр Паршуков 
и зам. начальника управления ар-
хитектуры и градостроитель-
ства  Елена Серова. А за «круглым 
столом» в здании администра-
ции  Истринского района гостей 
принял зам.главы администрации 
Александр Горбатков, курирующий 
в том числе архитектуру и стро-
ительство, который компетентно 
рассказал о достопримечательно-
стях «Жемчужины Подмосковья», 
о работающих предприятиях, об 
инвестиционных компаниях, о 
жилищном строительстве и про-
блемах, связанных с ним.  И о сти-
ле руководства. 

- В день к главе Истринского рай-
она приходит примерно четыре-
ста писем, каждое она лично рас-
сматривает, - говорит Александр 
Анатольевич. – Потому что Анна 
Николаевна хочет быть в кур-
се всех событий в жизни района.  
Потом она их расписывает по на-
правлениям своим заместителям.

- А у нас – наоборот, - вступа-
ет в диалог зам. главы Лиманского 
района Астраханской области, 
- сразу направляют резолюции 
исполнителям.

Он рассказал и о проблемах 
в сельскохозяйственном секто-
ре: как пропадают на полях и 
арбузы, и помидоры, которы-
ми богат край. Продукция неж-
ная, без химии, быстро пор-
тится, и её не берут заказчики.  
Приходится выращивать карто-
фель, который особо здесь не 
культивировался. Главный ар-
хитектор Астраханской обла-
сти Александр Суслов также по-
делился заботами их региона в 
области градостроительства.

Это был доверительный разго-
вор. Он продолжился и в город-
ской администрации. Мэр города 
Юрий Савельев поделился про-
блемами в жизни городского по-
селения Истра. Рассказал о го-
роде, его истории, обновлённой 
геральдике. О том, чем живёт го-
род, о его генеральном плане раз-
вития, о строительстве северной и 
южной объездных дорог, которые 
помогут разгрузить транспортные 
магистрали. 

- Мы, например, удивлены, что 
ваш город является муниципаль-
ным образованием, и это озна-
чает, что вы зажаты в рамках, нет 
движения на перспективу, - заме-
чает Ирина Геннадьевна, зам. на-

чальника управления архитекту-
ры Астраханской области. – Хотя 
соблюдаете условия договоров на 
строительство. Полезным было 
услышать для нас историю с вы-
сокоэтажной застройкой домов, 
которую ведёт РЖС. Нас это тоже 
ожидает, так что будем знать о под-
водных камнях.

       Далее гостям показали город, 
его значимые объекты: детский 
творческий центр «Вдохновение», 
Центр досуга «Мир», спортивный 
комплекс в Полево. И, конечно, 
Новоиерусалимский монастырь, 
где была проведена интересная 
экскурсия. 

 Людмила ДЕРБУШЕВА,
фото автора

ГОСТИ

АСТРАХАНЦЫ УВИДЕЛИ 
ИСТРУ И МОНАСТЫРЬ
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В день своего столетия Нина Афанасьевна 
Житецкая встретила нас в саду, сидя в 
удобной качалке, подаренной внуками по 
случаю юбилея дорогой бабули. От имени 
главы района долгожительнице вручили 
поздравительный адрес и денежный 
презент, а днем раньше перечислили 
пять тысяч рублей, которые полагаются 
столетним жителям Подмосковья 
согласно постановлению губернатора.

Маленькая, чистенькая старушка прячется 
от солнца под тентом, приглашает: «Садитесь 
к столу, пожалуйста, там арбуз». Благодарит за 
поздравления, рассказывает: «Самой мне уди-
вительно, почему я такая живучая? В 12 лет 
слабенькой была, говорили, что раз пять воспа-
лением легких болела, а потом всё стало лучше, 
лучше. В 90 лет я еще цветов в саду много выра-
щивала и торговала ими на базаре. Сейчас уже 
не то, слабая да забывчивая стала»… По-детски 
непосредственно отвечает юбилярша на вопро-
сы, то теряя нить разговора, то ясно рисуя за-

павшие в память картинки  из большой жизни. 
Говорит, что неверующая, но всегда жила по со-
вести, никому не причинив обиды или боли. И 
помнит тех, кто помог ей в трудный час.

  Вот она, синеглазая выпускница педаго-
гического техникума, встречается в Киеве с 
красавцем Аганесом. Выходит за него замуж, 
рожает сына. Потом работает в Черновцах 
учительницей начальных классов. После во-
йны семья едет в Ереван. «Муж был армяни-
ном, знатным инженером, а я стала там рабо-
тать бухгалтером, жили дружно», - улыбается 
Нина Афанасьевна, и грустнеет, вспомнив 
вдруг первый день войны:

- В Черновцах под бомбежку попали. 
Бежала с пятилетним сыночком, не видя 
куда. Брошусь на землю – его собой от пуль 
прикрываю, уж если умирать, так вместе. 
Чудом спаслись. В битком набитом товар-
ном поезде доехали до Куйбышева. Запал 
в память красный портфель, в который 
сложила второпях документы и кое-какое 
бельишко.

Сыну Нины Афанасьевны теперь уже 75 лет.  
Вспоминает, что мама была в вопросах  воспи-
тания  тонким психологом, благодаря чему и 
пить-курить он не пристрастился, и в дурную 
компанию не попал. Окончив институт, рас-
пределился в истринский филиал ВНИИЭМ. 
В 1980 году привез в Истру овдовевшую маму, 
купил для нее полдома с садом, где мы и отме-
чаем 15 августа столетие Нины Афанасьевны.

- Мама в еде неразборчива. Что ни сварю 
– всё ест. Не помню, чтобы серьезно болела. 
У нее в роду были долгожители, может, она в 
них, - говорит Эдуард Аганесович. –  Жалуется, 
что сил совсем нет, а погляжу: то по саду прой-
дется, то вещи от дождя в дом занесет. Да и па-
мять не такая уж плохая. Особая её радость - 
любящие внуки и правнуки. 

Нина Афанасьевна согласно кивает: «Вчера 
невестки и внуки приходили, все поздравля-
ли, желали мне жить, жить и жить.  А живу я с 
сыном. Пропала бы без него».

Ирина ОГОРОДНОВА, 
фото Марины ТОЛМАЧЁВОЙ

ЮБИЛЕЙ

«И почему я такая живучая?»
Удивляется своему долголетию жительница Истры

Окончание. 
Начало на стр. 1

С интерактивными доска-
ми, ноутбуками и  прочими ар-
тефактами ХХI века. Средства на 
их приобретение выделило пра-
вительство Московской области. 
Предполагается, что именно в 
таких кабинетах первоклас-
сники (а впоследствии и уча-
щиеся старших классов) будут 
получать знания, умения и навы-
ки, которые они впоследствии бу-
дут применять «в познавательной 
и профессиональной деятельно-
сти в условиях инновационной 
экономики». 

Для взрослых новый учебный 
год начнется с «генеральной репе-
тиции». 26 августа во всех школах 
пройдут тренировочные занятия, 
репетиционный прием учащих-
ся в первый класс, а одиннадцати-
классники покажут, как они будут 
встречать малышей.

В прошлом году в Истринском 
районе действовали 32 школы. 
В нынешнем - только тридцать 
одна. Деньковскую школу при-
шлось закрыть. По причине ее 
низкой посещаемости.

– Не надо думать, будто власти 
хотели избавиться от проблем-
ной школы. Мы исходили из того, 

что дети, в том числе те, кто живет 
и учится в сельской местности, 
должны получать новый стан-
дарт образования. Таковы требо-
вания государства. Деньковскую 
школу в последнее время посеща-
ло 28 ребятишек. К сожалению, в 
одном классе учились и малыши 
и старшеклассники – ситуация, 
при которой ни педагог не может 
получать нормальную зарплату, 
ни дети - полноценно и комфор-
тно учиться, – объясняет Надежда 
Дёмкина.

Деньковскую школу реор-
ганизовали, присоединив ее к 
Румянцевской CОШ «с последу-
ющей ликвидацией Деньковской 
школы как юридического лица». 
В переводе на обычный язык это 
означает, что с 1 сентября с. г. пи-
томцы реорганизованной шко-
лы будут посещать Румянцевскую 
СОШ. Учитывая это, администра-
ция района заключила договор с 
Истринским АТП: теперь школь-
ников «туда» и «обратно» станет 
подвозить специальный автобус.

– Директор и преподаватели 
Деньковской школы трудоустрое-
ны в других школах района, – за-
верила Надежда Дёмкина.

Первый заместитель главы ад-
министрации района сообщила 
также, что с 1 сентября заработ-

ная плата учителей, социальных 
педагогов, педагогов-психологов 
и воспитателей групп в детских 
садах повышается на 15 процен-
тов. Директора школ и их за-
местители получат десятипро-
центную прибавку к заработку.

– Качество образования в 
Истринском районе - одно из 
лучших в Московской области. 
Так было всегда. Об этом сви-
детельствуют рейтинги, ре-
зультаты ЕГЭ, многочисленные 
примеры профессионального 

роста наших педагогов, нако-
нец, достижения выпускников 
истринских школ, а они замет-
ны. Ведь наши выпускники по-
ступают в лучшие вузы страны, 
среди которых МГУ, МГИМО, 
РУДН и др. Редкие районы об-
ладают таким потенциалом, 
как наш. И мы будем держать 
эту планку, – заверила Надежда 
Дёмкина.

Константин АНДРЕЕВ,
фото автора 

и Екатерины КАПРАЛОВОЙ

ОБРАЗОВАНИЕ

СТАНДАРТ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ
Первого сентября школы района распахнут двери для 1400 первоклашек. Вместе с ними «первый раз в 

первый класс» идет новый федеральный образовательный стандарт

БЕЗОПАСНОСТЬ

Готовность 
«Первое сентября»

С приближением нового учебного 
года специальная комиссия, в состав 
которой входят представители 
управления образования и комитета 
дорожного хозяйства, транспорта 
и связи в сотрудничестве с ГИБДД 
ГАИ Истринского района, проверяет 
готовность прилежащих к школам и 
детским садам дорог. До 25 августа, в 
целях обеспечения безопасности детей, 
дороги в этих местах будут приведены в 
соответствие с требованиями ГОСТ.

По нормативам, около таких учреждений 
обязательно должны быть установлены знаки 
«Осторожно, дети» и «Пешеходный переход», 
положены «лежачие полицейские», сияющая 
новизной дорожная разметка и «зебра», пе-
ред въездом на территорию образовательного 
учреждения должен находиться знак «кирпич».

 «Такие проверки проходят каждый год, в 
связи с тем, что за лето, естественно, стирает-
ся разметка, где-то необходимо обновить или 
установить заново знаки, к тому же, в целях 
обеспечения безопасности школьников, около 
школ должны находиться искусственные не-
ровности», - говорит Александр Подколзин, на-
чальник комитета дорожного хозяйства, транс-
порта и связи.

В ходе проверки были выявлены некоторые 
недостатки. Где-то не видно дорожных зна-
ков, где-то их вовсе нет, и, конечно, за лето 
со многих дорог волшебным образом исчез-
ла дорожная разметка. В настоящий момент 
по предписаниям комиссий около одиннадца-
ти образовательных учреждений дороги при-
ведены в порядок. Остальные пока ждут своей 
очереди.

Тем не менее, аварийную обстановку на до-
рогах пока нельзя назвать стабильной. Но, по 
сравнению с прошлым годом количество ава-
рий, в которых жертвами были дети, сократи-
лось на 5%. В каждом третьем случае виновник 
– пешеход. 

Также, по информации ОГИБДД, сократи-
лось число аварий с участием детей. Из десяти 
происшествий, благодаря активной пропаган-
де ПДД в школах и садах, лишь три происходят 
по вине ребенка. 

С наступлением сентября количество детей,  
которые добираются до школ самостоятельно, 
увеличивается. И каждый ученик должен знать, 
что у него есть обязанности. Родители, напо-
минайте детям о том, что дорога – опасный 
участок, и безопасность участников дорожно-
го движения зависит не только от водителей, 
но и от пешеходов. Будьте примером в соблю-
дении ПДД.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

Недавно «ИВ» опубликовала фото 
стихийной свалки на одном из прудов 
в селе Новопетровское, что за ДК.  После 
этого местные жители заметили: 
мусорные баки на берегу «плотины» 
обнесены новым забором, мусор убран, а 
трава – аккуратно скошена. 

Приятно посмотреть! Но на подходе к 
одному из самых популярных среди мо-
лодежи мест – трем дубам, растущим у са-
мой кромки воды, чувствую, что хорошее 
настроение сходит на нет. Там и еще  не-
много дальше стоят лавочки, но ни о какой 
чистоте говорить не приходится. Конечно, 

можно снова обвинить местное ЖКХ «в 
недосмотре», но стоит перед этим кое-что 
прояснить. 

«Главной причиной загрязнения водое-
ма всегда был и будет человек. Убрав тер-
риторию утром, к вечеру мы снова видим 
там мусор и грязь.  Большинство лю-
дей уверены: мусорить можно где угод-
но, а за чистотой должны следить двор-
ники. А ведь чисто не там, где убирают, 
а там, где не сорят. Не так уж сложно со-
брать отходы «посиделок» в пакет и доне-
сти до контейнера. Если безответственно 
засорять природу, то, естественно, труд 
уборщиков остается незаметным», – го-

ворит Василий Аришин, директор  ЖКХ в 
Новопетровском.

Есть у этой проблемы и другая сторо-
на. На прудах бросается в глаза отсутствие 
мусорных корзин. Возможно, если бы не 
это, у молодых людей, отдыхающих здесь, 
было бы меньше оснований для того, что-
бы выбрасывать на землю банки и бутыл-
ки... Хотя, конечно, отсутствие урн – не 
оправдание беспечного отношения к при-
роде. Если каждый из нас будет убирать за 
собой, то, возможно, и свалок станет на-
много меньше. Ведь мы в ответе за свою 
малую родину...   

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Пора задуматься …



Окончание. Начало на стр. 1 
- Ну и?
- Приняли решение создать Истринскую рай-

онную рекламную службу. Через несколько лет, 
не без проблем, конечно, но  порядок в сфере на-
ружной рекламы в городе, да и по всему  району 
был наведен в соответствии с требованиями фе-
дерального законодательства. 

-А почему выбор пал на Истру?
-Да я родился здесь и считаю себя коренным 

истринцем. Поэтому и рождение новой россий-
ской отрасли, я имею в виду наружную рекламу, 
состоялось именно в этом городе.   Да, я патриот 
своей малой Родины,  и у меня есть силы и жела-
ние принести пользу там, где я родился.  

-Есть какие-то задумки?
- Их масса. Вот, например, многие жители обла-

сти наверняка задумывались о том, сколько бес-
ценного времени жизни они тратят впустую, каж-
дый день добираясь в Москву на работу и обратно. 
А если бы у людей была работа рядом с домом? 
Как изменилась бы их жизнь! Но такой работы 
в области очень мало. Какой выход из всего это-
го напрашивается? Развивать в Подмосковье соб-
ственные производства товаров и услуг. Больше и 
больше. Тогда будет больше рабочих мест для жи-
телей региона. И потенциал развития в этом пла-
не огромен. Производителям недостаточно соб-
ственной инициативы, азарта, деловой хватки и 
желания много и упорно работать. Для них нуж-
ны условия. Создайте предпринимателям условия 
- и они вернут все вложенное в него «с процента-
ми». Дайте большую свободу действий - и бизнес 
реши Устранение избыточного административ-
ного регулирования должно привести к ситуации, 
чтобы предприниматели думали о новых планах 
и проектах, а не о том, как и с кем нужно уладить 
очередной вопрос, чтобы не закрыли, не «запрове-
ряли» и просто не мешали!

- Это что, крик души предпринимателя?

- Да нет. О проблемах малого и средне-
го бизнеса уже вовсю трубят средства массо-
вой информации. Знают о них и власти. Меня 
удивляет, как иногда люди разделяют свои ин-
тересы и интересы бизнеса, который представ-
ляется им чем-то враждебным. А ведь дело-
то совсем наоборот! Поймите  одну простую 
вещь: те деньги, которые из бюджетов различ-
ных уровней идут на финансирование работы 
поликлиник и больниц, школ и детских садов, 
собесов  и любых других учреждений бюджет-
ной сферы, - они получаются не из «ниоткуда», 
а из налогов, которые платит бизнес в бюдже-
ты всех уровней. И чем больше у нас будет ра-
ботать предприятий, фирм, компаний, тем 
больше будет поступлений в бюджет, из кото-
рых будут решаться все проблемы территорий 
- жилищные, социальные, да все, которые есть. 
Это во-первых. Во-вторых, увеличение пред-
приятий и фирм самого разного профиля - это 
всегда на руку людям. Так как в условиях силь-
ной конкуренции предприниматели вынуж-
дены бороться за потребителя. Вот представь-
те: в таком-то населенном пункте на какой-то 
улице стоит магазин. И люди, не имея возмож-
ности ходить или ездить далеко за покупками, 
отовариваются именно в нем. И его хозяин не 
спешит делать цены более приемлемыми для 

покупателей. Но вот если через дорогу от него 
появится магазин - конкурент - то тут между 
торговыми точками начнется борьба за посе-
тителей. Выиграет кто? Кто предложит ниже 
цены, но лучше товар.   

- Получается, с развитием бизнеса решаются 
многие проблемы общества?

- Ну конечно, это все взаимосвязано. Как пред-
ставитель производственной компании, я могу 
сказать, что бизнес способен вносить свой вклад 
в решение молодежных проблем и вообще мно-
гих других социальных задач - в том числе тем же 
самым предоставлением рабочих мест. Если па-
рень с рабочей специальностью найдет себе при-
менение на производстве, да еще и в родном горо-
де или районе, ему будет на что жить, жениться, 
обеспечивать семью, растить детей и так далее. 
Минус преступность, плюс социальная стабиль-
ность и демография. Это примитивная схема, но 
на деле так и есть. Думаю, нашими общими усили-
ями мы все-таки будем приближаться к заветной 
цели - обеспечивать наших земляков работой там, 
где они проживают

- А какие именно меры нужны для того, чтобы 
бизнес развивался?

- Устранение административных барьеров в 
сфере предпринимательства - важнейшая зада-
ча. Пусть наши предприниматели работают, мо-

дернизируют производства, внедряют новые ре-
шения, осваивают перспективные направления 
деятельности при поддержке лояльной власти, 
осознающей важность экономического разви-
тия региона. В данном случае я говорю именно 
о малом и среднем бизнесе, который надо обя-
зательно освобождать от излишней чиновни-
чьей «опеки». 

Все процессы, связанные с осуществлением 
бизнеса, должны быть прозрачны. Давно пора 
убирать излишние согласования согласований. 
Обеспечивать прозрачность и честность торгов 
и равный доступ к ним участников рынка. Чтобы 
конкуренция была реальная и честная. Надо все-
мерно развивать содействие предприятиям мало-
го и среднего бизнеса, только начинающим свою 
работу. Также необходимо, чтобы в развитии биз-
неса были заинтересованы именно муниципали-
теты - а для этого необходимо увеличивать долю 
налогов, которые поступают от бизнеса именно в 
местные бюджеты.

Бизнес - основа экономики, и именно бизнес 
приносит в бюджеты те деньги, на которые реа-
лизуются социальные программы. Поэтому даже 
в решении каких-то социальных задач я вижу эту 
исходную цель - развитие бизнеса для развития 
общества. 

-У Вас столько благих целей...
- А как же иначе. Знаете, когда  много лет на-

зад наша компания только-только начиналась, все 
производство было, как говорится,  «дома в гара-
же на коленке»,  основу для конструкций рекламо-
носителей мастерили сами, полотнища транспа-
рантов шились практически на обычной швейной 
машинке... Теперь у нас производственные цеха с 
современным оборудованием. А все начиналось с 
малого. 

 Главное - желание работать и решимость дей-
ствовать. У меня такая решимость есть. 

РЕКЛАМА
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ЛЮДИ ДЕЛА

Александр Гуреев: 

КАК ЗАЩИТИТЬ МАЛЫЙ БИЗНЕС ОТ БОЛЬШИХ ПРОБЛЕМ? 

Сегодня «ИСТРА-ДЕНТ» отмечает 
двадцатый, юбилейный день 
рождения. Первый в районе 
частный стоматологический 
кабинет по-прежнему лидирует 
по популярности среди населения 
Истринского края. Именно 
поэтому в канун юбилея мы 
решили встретиться лично с 
одними из основателей частной 
стоматологии в нашем районе 
– Казимовыми Сейфутдином 
Шафиевичем и Татьяной 
Владимировной.

- Сейфутдин Шафиевич, 20 лет все-
таки – серьезная дата. Что вы може-
те сказать по этому поводу ?

- Помимо 20-ти лет работы в част-
ной стоматологии, я около десяти лет 
работал в государственной поликли-
нике, восемь из которых был заведую-
щим ортопедическим отделением. Так 
что мой опыт работы не ограничивает-
ся этой датой.

- Расскажите, как все начиналось?
- За время работы в государствен-

ном учреждении ко мне в какой-то 
момент пришло осознание необходи-
мости открытия частного стоматоло-
гического кабинета, т.к. работа в го-
сударственной поликлинике лишает 
нас многих возможностей в области 
стоматологии. Я могу сам планиро-
вать свое время с каждым пациентом 
и знать, что нехватка времени не по-
влияет на качество моей работы. 
Первые мысли об этом возникли во 
время стажировки в Германии, еще в 
советское время. И, несмотря на то, 
что в 90-е в стране было не самое 

простое время, нам все-таки удалось 
открыть собственный кабинет.

- Сейфутдин Шафиевич, 20 лет на-
зад вы были одним из первых, но сейчас 
предостаточно частных стомато-
логических кабинетов. Вы ощущаете 
конкуренцию?

- Безусловно. Но конкуренция – не-
отъемлемая часть современной эко-
номики и положительно влияет на 
предпринимательство. Благодаря ей 
качество услуг значительно возраста-
ет. И потом, я придерживаюсь мнения, 
что каждый пациент должен найти сво-
его врача. Большинство наших пациен-
тов именно те люди, которые, изрядно 
намыкавшись, сменив не одного док-

тора и даже не одну клинику, наконец-
то нашли идеального врача именно для 
себя.

«Работая самостоятельно, мы имеем 
возможность индивидуально и твор-
чески подходить к каждому пациенту. 
К тому же использование в своей ра-
боте лучших методик и материалов 
по-прежнему остается прерогативой 
частной стоматологии. Даже в самом 
сложном случае мы имеем возмож-
ность проконсультироваться с ведущи-
ми специалистами ЦНИИС, с которыми 
сотрудничаем и поддерживаем личные 
контакты на протяжении многих лет. 
Мы постоянно совершенствуемся в сво-
ей специальности: посещаем выставки 

и мастер-классы, повышаем свою ква-
лификацию, проходя обучение в луч-
ших медицинских академиях и инсти-
тутах. Кроме того, мы поддерживаем 
контакты с зарубежными коллегами, 
ориентируясь на мировые стандарты 
в стоматологии. Поэтому  наш каби-
нет оснащен высококлассным европей-
ским оборудованием. В работе мы ис-
пользуем только те материалы, которые 
получили всеобщее признание в стома-
тологическом мире, -говорит Татьяна 
Владимировна, - на этом мы останав-
ливаться не собираемся, и со временем 
ещё больше расширим спектр своих 
услуг. К тому же, наши дети обучают-
ся в Медицинской академии, они ре-

шили продолжить наше дело. В даль-
нейшем мы намерены создать некую 
модель современного семейного вра-
чебного дела, которое так востребова-
но в наше время». 

«Гордостью  нашего кабинета всегда 
были и будут люди, которые доверили 
нам свое здоровье. Среди них немало 
личностей, известных не только в на-
шем районе, но и в стране, как ни гром-
ко это звучит. Мы желаем каждому най-
ти своего врача, и не только в области 
стоматологии, чтобы основным крите-
рием выбора было качество оказанной 
помощи», - добавляют Казимовы.

«В небольшом светлом помещении 
всегда есть посетители, ведь врачи 
здесь работают неторопливо. Всегда  
внимательны, доброжелательны и об-
ходительны к пациентам, что соз-
дает домашнюю обстановку уюта. 
Тех, кому назначено определённое вре-
мя приёма, примут точно по расписа-
нию, в случае форс-мажора оповестят 
по телефону о возникших сложностях: 
забота о пациентах – главное для 
стоматологов из «Истра-дент»», - го-
ворит Владимир Бондалетов.

«Около пятнадцати лет вся моя 
семья пользуется услугами «ИСТРА-
ДЕНТ»: ни разу работа врачей не вызва-
ла нареканий. Многие, чего греха та-
ить, боятся зубных врачей до дрожи, но 
на приёме в «ИСТРА-ДЕНТ» страх сразу 
проходит: Сейфутдин Шафиевич ле-
чит качественно и – главное – ни-
какой боли! Я в итоге ухожу всегда в 
хорошем настроении», - говорит жи-
тельница Истры Татьяна Суслина. 

РЕКЛАМА

ЮБИЛЕЙ

«ИСТРА-ДЕНТ». НАМ 20 ЛЕТ !

Мы часто киваем на страны Запада - как там хорошо, как там людям живется. И жи-
вется хорошо, потому что там развиты производства, развит малый и средний бизнес, 
поэтому эти государства богаты.

Наше Подмосковье - уникальный регион. Он практически столичный, так как в его цен-
тре - столица нашего государства, но при этом у нас нет всех минусов Москвы, как  огром-
ного мегаполиса, у нас больше природы, лучше экология, у нас лучше жить и растить 
детей, и при этом мы близко к столице, центру экономической жизни страны, что несо-
мненно является катализатором для всех экономических процессов у нас в области. У нас 
не бедный регион с замечательными перспективами, и наши люди должны жить в нем хо-
рошо! И молодежь должна находить применение себе здесь, а не мечтать о столицах и 
заграницах.
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Cедьмой раз в период с 
12 по 14 августа команда 
спортивного клуба глухих 
«Викинг» принимает 
участие в соревнованиях 
туристического 
фестиваля, 
проводящегося в разных 
районах Московской 
области. 

Н
а этот раз фести-
валь проходил в 
Луховицком районе в 

деревне Власьево и называл-
ся «Встреча друзей – Лето 
2011». В нем приняли участие 
команды Королёва, Чехова, 
Коломны, Подольска и Истры. 

Программа фестиваля со-
стояла из спортивной и кон-
курсной части. Наша коман-
да в составе 15 человек заняла 
второе место. Конечно, хо-
телось большего, принимая 

во внимание, что в прошлом 
году мы были первыми. Но, 
тем не менее, турфестиваль 
подарил команде море поло-
жительных эмоций и настоя-
щий заряд радости. 

Спортивный клуб глухих 
выражает огромную благо-
дарность главе городского по-
селения Истра Ю. В. Савельеву 
и руководителю отдела спор-
та Н.В. Ивановой за помощь в 
оплате автобуса для поездки 
на турфестиваль. 

Отдельное спасибо 
Истринскому отделению пар-
тии «Единая Россия» за при-
обретение спортивных фут-
болок с эмблемами, а также  за 
информационные стенды для 
нашего клуба.

Виктория ЛЕБЕДЕВА,  
член СКГ «Викинг», 

фото из архива клуба 

ФЕСТИВАЛЬ

«ВИКИНГИ» ИЗ ИСТРЫ В ЛУХОВИЦАХ

…завоевала на чемпионате мира 
по лыжероллерам истринская 
лыжница Наталья Зернова в составе 
эстафетной команды. Вернувшись 
домой, Наташа рассказала «ИВ», как 
это было.

- В заключительный день соревнова-
ний на старт женской эстафеты 3х4 кило-
метра вышли  очень сильные команды – из 
Италии, Швеции и  Норвегии. Нашу сбор-
ную по этапам представляли Елена Родина, 
Ксения Конюхова и я. Со старта и до сере-
дины первого этапа участники шли плот-
ной группой, но затем постепенно вперёд 
ушли норвежка и наша Елена Родина. На фи-
нише этапа в упорной борьбе она первой пе-
редала мне эстафету. Практически весь этап 
мы с норвежкой шли рядом. На равнине и на 
подъёмах мне удавалось выходить вперёд, 
но на спусках и особенно в конце этапа она 
уходила вперёд. 

-Причина в роллерах?
-Нет. Норвежка была потяжелее, потому 

и скорость её была выше. Эстафету переда-
ла второй с небольшим отставанием. Ксения 
Конюхова на третьем этапе догнала нор-
вежскую спортсменку, действующую чем-
пионку мира Гуро Штрём Соли, но на фи-
нише наша соперница  была на мгновение 
сильнее. Фотофиниш показал, что норвеж-
ки оказались быстрее на две сотых секунды. 
Третьими финишировали итальянки. Они 
обыграли грозных шведок, но проиграли  
нашим более минуты.

Наталья рассказала, что чемпионат был 
для неё тяжёлым, но интересным. На старт 
вышли практически все сильнейшие, как их 
сегодня называют, топ-лидеры.  Вне конку-
ренции были норвежки, сильнейшие в мире 
лыжницы Мари Бьёрген и Шарлот Кала. Это 
был практически норвежский чемпионат, 
поскольку почти все золотые медали выи-
грали они. 

– К концу соревнований мы даже выучи-
ли мелодию норвежского гимна, поскольку 
его регулярно исполняли  во время награж-
дения, – с улыбкой говорит Наташа.

Далее разговор продолжил тренер Сергей 
Зернов. Он рассказал, что Наташа выполни-
ла поставленную перед ней задачу: попала 
на чемпионат мира и пробежала в компа-
нии мировой элиты. Такой соревнователь-
ный опыт важен и необходим. 

На вопрос, почему перед лыжницей не 
ставилось более высокой задачи, Сергей от-
ветил: на это было мало времени. Ведущие 
роллисты начали подготовительный период 
в марте, а Наташа зимний сезон завершила 
только в апреле. 

И, тем не менее, успех Натальи Зерновой 
не случаен. На этапе Кубка Мира, что прохо-
дил в Германии в конце июля, она выигра-
ла две серебряные медали. Сегодня супруги 
Зерновы готовятся к предстоящему лыжно-
му сезону. Поскольку зимние лыжи для них 
остаются главными.

Владимир САЯПИН, 
на снимке: российская команда - 

серебряный призер чемпионата мира

Здесь собравшихся привет-
ствовали губернатор Борис 
Громов, зампред правительства 
РФ, президент Олимпийского 
комитета России Александр 
Жуков, замминистра спор-
та, туризма и молодёжной по-
литики РФ Юрий Нагорных, 
помощник полномочного 
представителя президента в 
Центральном федеральном 
округе Александр Громов, ис-
полняющий обязанности пред-
седателя Мособлдумы Сергей 
Юдаков, председатель област-
ного Комитета по физкультуре, 
спорту, туризму и работе с мо-
лодёжью Сергей Перников. 

Перед  началом торжествен-
ного мероприятия его участ-
ники посмотрели фильм об 
истории развития спорта в 
Подмосковье за последние 75 
лет, затем наиболее отличив-
шихся спортсменов и тренеров 
отметили высокими наградами.   

Районный же спортив-
ный праздник  начался в 9.30 
на муниципальном стадио-
не «Истра», где участников 
приветствовала замначаль-
ника управления по культу-
ре и спорту Галина Горбачёва.  
Болельщики и участники ока-
зались свидетелями интерес-
ных  соревнований по дартсу, 
стритболу, волейболу и мини 
– футболу. Турнир  по дартсу 
проходил по двум группам: сре-
ди мужчин и женщин. Первое 
место среди женщин завоева-
ла Наталья Залеская, на второе 
вышла Анна Позднякова и на 
третье – Наталья Тихомирова. 
Среди мужчин первым был 
Антон Лаухин, вторым – Гашка 
Витаускас и третьим  оказался 
Никита Газин. 

В турнире по мини-футболу 
приняли участие четыре ко-
манды. Соревнования прош-
ли в два круга. В итоге победи-
телем турнира стала команда 
«Автомобилист» (Истринское 
АТП).

Много зрителей собрал тур-
нир по стритболу. Здесь изъяви-
ли желание играть только юно-
ши. В итоге пальму первенства 
завоевала команда «Дуэт». На 
вторую ступеньку подиума под-
нялась команда «Дрим Тим» и на 
третью – «Орланда».  

Пожалуй, самым продолжи-
тельным был турнир по волей-
болу. В нём принимали участие 
девушки, юноши и взрослые.  
Турнир прошёл в два этапа: сре-
ди молодёжи и взрослых. В го-
сти к волейболистам Истры 
приехали их друзья-соперники 
из Дедовска. С ними матчи про-
ходят всегда очень интерес-
но и напряжённо.  Так было и 
на этот раз. В группе юношей 
первую партию выиграли во-
лейболисты Дедовска, вторую 
– команда из Истры, третью 
партию истринцы сначала про-
игрывали, но в концовке со-
брались и одержали волевую 
победу. У девушек турнир выи-
грала команда «Истра-2». В груп-
пе взрослых игры проходили в 
смешанных составах. Команды 
образовались непосредствен-
но перед началом соревнова-
ний. Волейбольный спектакль 
длился около пяти часов. За его 
четкое проведение и организа-
цию отдельное спасибо руково-
дителям стадиона Александру 
Куликову и Надежде Ананьевой.

В воскресенье праздник про-
должился на спортивной пло-
щадке во дворе (адрес - в районе 

магазина «Ох уж эти детки!»), где 
провели мастер-класс для начи-
нающих: по окончании наибо-
лее способные получили призы. 
Затем провели игру, где новые 
ученики показали,  чему они 
только что научились.

В 17 часов волейболисты мо-
лодёжного состава истринской 
команды приняли участие в тур-
нире, который провели органи-
заторы спортивного праздника 
в Дедовске. Игра получилась не 
менее интересная, нежели днём 
раньше в Истре. На этот раз уда-
ча была на стороне хозяев пло-
щадки: дедовчане победили со 
счётом 2:1. 

На стадионе в Павловской 
Слободе в рамках Дня физкуль-
турника в этот день состоя-
лась матчевая встреча по фут-
болу между местной командой 
«Зенит» и гостями из посёлка 
Снегири. На поле вышли  маль-
чики 2000 года рождения и мо-
ложе.  Встреча началась без раз-
ведки, и уже на второй минуте 
гости открывают счёт, что хо-
зяев, впрочем, не смутило. Они 
продолжали выполнять указа-
ния тренера и на 10 минуте вос-
станавливают равновесие. На пе-
рерыв команды уходят при счёте 
1:1. В начале второго тайма юные 
футболисты из Снегирей снова 
выходят вперёд. Идёт последняя 
минута игры, какой напряжён-
ный момент! Можно в принци-
пе уже поздравлять гостей с по-
бедой, но футболисты «Зенита» 
так не считают и за 30 секунд 
до окончания игры вновь срав-
нивают счёт. По серии пеналь-
ти побеждает «Зенит» со счётом 
4:2. По окончании матча были 
названы лучшие игроки команд.  
В команде «Снегири» им стал  
Кирилл Файзуров, а у «Зенита»  
лучшим стал Алёша Смирнов.

Разнообразно  прошли и со-
ревнования, посвящённые все-
российскому спортивному 
празднику в Новопетровском 
и Румянцеве, Курсакове и 
Снегирях.

Владимир САЯПИН

ЮБИЛЕЙ

Желаем здравствовать!  

Управление по культуре и спор-
ту, спортивная общественность 
Истринского края, коллектив сотруд-
ников спортивного комплекса «Истра» 
от всей души поздравляют с юбилеем 
Надежду Ивановну Ананьеву, замести-
теля директора СК «Истра» и Ханлара 
Махмудовича Гасымова, замечательно-
го спортсмена и тренера, воспитавше-
го не одно поколение талантливейших 
и успешных дзюдоистов. 

Желаем юбилярам здоровья, новых 
профессиональных вершин и, конечно, 
личного счастья!

Коллеги, друзья

ЧЕМПИОНАТ

Серебро из Норвегии
ЮБИЛЕЙ

Семьдесят пять лет спустя
В минувшую субботу любители спорта нашего края 
отметили всероссийский праздник  День физкультурника. 
А накануне, в пятницу, спортивная делегация 
Истринского муниципального района  приняла участие 
в торжественном собрании, состоявшемся  в концертном 
зале областного Дома правительства и посвящённом 75-
летию образования Комитета по физической культуре, 
спорту, туризму и работе с молодёжью.
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Уже около двух месяцев в Истре, 
Дедовске, да и во многих населенных 
пунктах района периодически 
блокируются входные двери в 
подъезды, оснащенные домофоном 
серии «Keyman». Виновниками 
этих неприятных ситуаций стали 
дети, обнаружившие выложенный 
кем-то в интернете код доступа к 
домофону, позволяющий открыть 
любой кодовый замок этой серии, а 
при неумелом вводе кода напросто 
заблокировать дверь. Причем ни 
ключом, ни кнопкой выхода, ни 
с помощью трубки открыть ее 
невозможно. 

Н
едавно в редакцию поступил звонок 
от жительницы Истры Марины Б., ко-
торая попала в затруднительную си-

туацию – спеша после обеденного перерыва 
на работу, она попыталась выйти из подъез-
да своего дома, и не смогла открыть дверь, 
закрытую на домофонный ключ. Дверь ока-
залась заблокирована, и никакие попытки 
Марины, а также жильцов, стоящих снару-
жи дома и стремящихся попасть в подъезд, 
не увенчались успехом. Лишь после того, как 
кто-то сообразил позвонить в компанию по 
обслуживанию домофонов, и там объясни-
ли, где нужно отключить питание устрой-
ства, блокировка двери сбросилась, и «нео-
жиданные невольники» смогли разойтись по 
своим делам. 

– Мы узнали о проблеме, с которой стол-
кнулись жители многоквартирных домов, 
оснащенных домофонами «Keyman» в рос-
сийских городах, полгода назад. И все жда-
ли, когда же истринские хакеры начнут дей-
ствовать. И вот два месяца назад началось – к 
нам как к обслуживающей компании стали 
поступать звонки взволнованных жителей, 
как разблокировать входную дверь. Пару не-
дель назад случился пик таких звонков – те-
лефон просто разрывался. 

Секретарь организации по установке до-
мофонов в районе ИП «Елисеев Валерий 
Александрович» на каждый звонок отвечал 
перечнем мер, которые необходимо выпол-
нить, чтобы выйти из неожиданной ловуш-
ки. Кроме того, сотрудники разработали ли-

стовки, которые рассказывают населению, 
как и куда нажимать в этой ситуации. Эти 
листовки планируется развесить на каждом 
подъезде, оснащенном такими домофонами. 
Но это мера ненадежная – листовки можно 
сорвать и выбросить. Второй, более надеж-
ный путь избавиться от блокирования две-
ри в подъезде – поменять процессор, кото-
рый и содержит данный код, заменив его на 
уникальный. 

– Доступ к нему будет теперь возможен 
лишь программисту и мастеру, его заменив-
шему. Будем надеяться, что его разглашение 
впредь будет невозможно никоим образом, – 
резюмирует Валерий Александрович.

Стоимость процессора – 500 рублей, и 
работники ИП планируют заменить ее в 
каждом устройстве. Заплатить за микро-
схему можно, собрав с жителей подъез-
да эту сумму, принести их в ИП по адре-
су: Истра, ул. Юбилейная, 2 (телеателье) и 

сделать заявку на замену. Работает органи-
зация с 9.00 до 18.00 (кроме воскресенья 
и понедельника), перерыв с 13.00 до 14.00. 
Телефоны для связи: 5-24-23, 4-36-83, 994-
56-83.

В любом случае, при возникновении 
данной проблемы сотрудники обслужи-
вающей компании просят жильцов обя-
зательно сообщать о случившемся инци-
денте. И самое главное – ни в коем случае 
не рвать провода, соединяющие домофон 
с элементом питания в подъезде. А таких 
оборванных ситуаций уже накопилось 
немало. И кроме замены процессора ра-
ботникам организации приходится еще 
и провода восстанавливать. Граждане, 
бережнее относитесь к общественному 
имуществу!

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ПРОБЛЕМА

ДОМОФОННЫЕ БЕЗОБРАЗНИКИ
ТРАГЕДИЯ

СМЕРТЬ В ОГНЕ

Вдумайтесь в дикие цифры: 
ежегодно на территории нашего края 
происходит около 400 пожаров, в огне 
погибает более двадцати человек, 
материальный ущерб превышает десять 
миллионов рублей! Если вспомнить 
страшное прошлогоднее лето, то на 
территории Истринского района пожарные 
подразделения выезжали до 50-ти раз в 
сутки!!!

За прошедшие полгода у нас уже зарегистриро-
вано 216 пожаров, в огне погибло шестеро чело-
век. Вот ужасная статистика: 11 августа в 14 часов 
47 минут в пожарную часть в Истре поступило со-
общение о пожаре в вагончике по адресу деревня 
Троица, СНТ «Горки-23». К моменту прибытия пер-
вых пожарных подразделений в 15 часов 05 минут 
кровля строения горела по всей площади. В ходе 
тушения вагончика обнаружили труп 34-летнего 
Сергея Алехина из Беларуси. Причина пожара и 
страшной гибели молодого мужчины - неосто-
рожное обращение с огнем.

13 августа в 17 часов 42 минуты поступило со-
общение о пожаре в пятиэтажке на ул. Советской, 
д.20/44, кв. 27. К моменту прибытия первых по-
жарных подразделений в 17 часов 43 минуты на-
блюдался дым и огонь из окна квартиры на пер-
вом этаже, сильное задымление в подъезде. В ходе 
тушения квартиры в прихожей возле входной две-
ри вновь обнаружили тело: Людмиле Алексеевне  
Лизуновой  было 85 лет, и, наверное, совсем не 
предполагала пожилая истринка, что так завер-
шится ее долгая жизнь. Предварительная при-
чина пожара – вновь неосторожное обращение с 
огнем.

Значительная часть людей с необъяснимым 
легкомыслием считают, что пожар в их доме 
произойти не может. Тем не менее, следует уяс-
нить, что пожар – не роковое явление и не неле-
пая случайность, а результат прямого действия 
или бездействия человека. ГРАЖДАНЕ! Еще раз 
напоминаем всем, кто не хочет оказаться в роли 
погорельца и кто хочет избежать огненной беды, 
о необходимости соблюдения правил пожарной 
безопасности.

Будьте внимательны и осторожны с огнем! 
Соблюдайте правила пожарной безопасности!

Подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, по 
информации 

Отдела надзорной деятельности 
по Истринскому району ГУ МЧС России 

по Московской области

МИЛОСЕРДИЕ

Чернобыльский Спас на 
истринской земле

25 лет назад произошла 
чернобыльская трагедия.  Русская 
православная Церковь возносит 
молитвы о жертвах аварии на АЭС с 
первых же дней. 

В память о погибших при катастро-
фе и от радиоактивного заражения, во 
здравие выживших была написана икона 
«Чернобыльский Спас». Мы уже рассказыва-
ли на страницах «ИВ» подробно о том, что 
ветеран-чернобылец Александр Баев, друг 
нашего издания, мечтает о том, чтобы и на 
истринской земле был список удивительной 
иконы: 

-Ведь трагедия Чернобыля по боль-
шому счету коснулась каждого, - уверен 
Александр Алексеевич. Он -  «Ликвидатор 
86» - обращается к жителям Истринского 
края и села Рождествено, представителям 
организации «Союз инвалидов Чернобыля», 
его коллегам из организации ветера-
нов «Боевое братство», ветеранам военной 
службы, предпринимателям и имущим лю-
дям за помощью в сборе средств на напи-
сание  иконы «Чернобыльский Спас» для 
храма Рождества в селе Рождествено. Мы, 
как и обещали, публикуем расчётный счёт, 
на который можно перечислять средства: 
42306.810.2.4044.2104259

Соб.инф.   

17 августа 2011 года в пресс-центре Дома 
Правительства Московской области 
министр по делам территориальных 
образований Московской области 
Правительства Московской области 
Владимир Демешкан ответил на 
вопросы жителей Подмосковья. 

Разговор шел об учете общественного мне-
ния жителей муниципальных образований 
при застройке соседних земель, о случаях не-
законного строительства в исторических ме-
стах области, способах контроля за пребы-
ванием и работой мигрантов на территории 
региона, предстоящих выборах в Московской 
области.

Владимир Семенович пояснил, что вопросы 
выделения земельных участков под застройку 
на территории муниципальных образований 
находятся в компетенции органов местного 
самоуправления поселений. В соответствии 
со ст. 28 Федерального закона от 06.10.2001 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской 
Федерации» представительный орган муни-
ципального образования, глава муниципаль-
ного образования могут выносить проекты 
муниципальных правовых актов на публич-
ные слушания, решения которых носят реко-
мендательный характер. 

Об условиях пребывания в Подмосковье 
приезжих из Средней Азии спрашивали жи-
тели Коломенского района. Министр под-
твердил, что с притоком так называемых га-
старбайтеров связан ряд серьезных проблем. 
«Среди них - несовершенство законодатель-
ства в сфере миграционной политики, от-
сутствие единой позиции по применению 
статьи 322.1 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, устанавливающей уголовную от-
ветственность за организацию незаконной 
миграции, недостаточная информирован-
ность людей о своих правах и ряд других».

В Подмосковье созданы и эффективно дей-
ствуют консультативно-совещательные орга-
ны, к работе в которых привлекаются пред-
ставители национальных общественных 
объединений, действующих в Московской 
области. 

Во исполнение поручений Президента РФ 
Дмитрия Медведева и в соответствии с ука-
заниями губернатора Московской области 
Бориса Громова создана постоянно действую-
щая рабочая группа по гармонизации межэт-
нических отношений, в состав которой вошли 
представители органов государственной вла-
сти и традиционных для Подмосковья рели-
гиозных организаций.

По словам министра, постоянно совер-
шенствуется правовая основа деятель-

ности органов государственной власти 
Московской области и органов местного са-
моуправления муниципальных образова-
ний Подмосковья в сфере межнациональ-
ных отношений.

Будущих избирателей также интересовал 
вопрос учета мнения собственников жилья в 
Подмосковье, имеющих постоянную прописку 
в столице. Владимир Семенович обратил вни-
мание на статью 33 Конституции Российской 
Федерации, в которой закреплено право рос-
сийских граждан обращаться лично, а также 
направлять индивидуальные и коллективные 
обращения в государственные органы и орга-
ны местного самоуправления. Данное право 
не ограничено наличием регистрации по ме-
сту обращения.

«Почему бы не организовать расселение лиц 
без определенного места жительства в так на-
зываемых «вымерших» деревнях Московской 
области», - спросила жительница г. Раменское. 
Министр согласился: действительно, в горо-
дах Подмосковья такая проблема существу-
ет. И областные, и районные власти прила-
гают усилия для решения этой проблемы, в 
том числе с помощью общественных и рели-
гиозных организаций. «Однако принуждение 
к труду или выбору места жительства запре-
щено Конституцией Российской Федерации», 
- уточнил министр.

АКТУАЛЬНО

Министр по делам территориальных образований Московской 
области областного правительства провел онлайн-прием граждан
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ВАЖНО
Адаптация к школе идет 2-3 месяца. 

В это время ребенок может перестать 
есть, как обычно, плохо спать, нервни-
чать и капризничать, вставать утром 
с плачем и даже писаться. Это все из-
за стресса, сильных переживаний 
и нагрузок. Но если такая адаптация 
длится не два месяца, а полгода, обра-
титесь к психологу.

ВАШЕМУ РЕБЁНКУ ТРУДНО. 
ОН НЕ ЗНАЕТ, КАК БЫТЬ   

Итак, суперотличники и вундер-
кинды Ася Веткина и Миша Пупкин 
– не пример для вашего ребёнка, за-
путавшегося в своих эмоциях, ощуще-
ниях, а главное – ещё очень  малень-
кого. Такие параллели способны лишь 
окончательно разуверить кроху в соб-
ственных способностях. Сравнивать 
можно лишь с ним самим, и старай-
тесь, чтобы эти сравнения были поло-
жительными: «Вчера ты сделал в до-
машней работе три ошибки, а сегодня 
только две. Это прекрасно!» 

-Еще один важный момент: не за-
цикливайтесь на оценках, даже если 

формальных оценок в первом классе 
не ставят. Подчеркните не собственно 
оценку, а процесс обучения: «Смотри, 
какой интересный рассказ про дино-
завров. Здорово, что ты его прочитал. 
Тебе приятно, что ты сам это сделал? 
Хочешь, сходим в музей, посмотрим, 
какие были динозавры?» 

Пусть малыш будет уверен, что 
вы любите его не за хорошую уче-
бу, а просто так, за то, что он есть на 
свете. Иначе всю жизнь он будет до-
казывать вам, себе и окружающим, 
что он хороший и поэтому досто-
ин любви. Но всё же исподволь ста-
райтесь внушать ему мысль о том, 
что хорошие отметки ещё никому 
не повредили, а быть двоечником, 
тем более аутсайдером – просто 
глупо. Не допускайте, чтобы ребё-
нок замыкался на школьных неуда-
чах, это может негативно сказаться 
на его самооценке. Найдите такую 
форму деятельности вне школы, где 
ваш малыш был бы успешным, мог 
бы самоутвердиться. Вот пример. 

Мальчик Филипп поступил в 
первый класс. Но выяснилось, что 

в школе его ждут очень большие 
трудности, он не дотягивал до об-
щего уровня, постоянно отвлекал-
ся на уроках и постепенно пре-
вращался в аутсайдера. Ребенок 
хорошо понимал свою неуспеш-
ность, чувствуя на себе клеймо 
«двоечника», неудачника. Однако 
мама обратила внимание, что 

Филипп довольно артистичен 
и отвела его в театральную сту-
дию. Там он смог полностью реа-
лизовать себя, став ведущим ак-
тёром детской труппы. Проблема 
самооценки и признания у Фили 
была решена. Примечательно, что 
и в школе дела стали постепенно 
налаживаться. 

Конечно, это произошло не слу-
чайно. Дело, в котором челове-
ка признают и ценят, дает уве-
ренность в собственных силах. 
Одним словом, постарайтесь как 
можно внимательнее отнестись к 
первым школьным проблемам ва-
шего первоклашки. И поймите, что, 
скорее всего, они неизбежны.   

ПЕРВОКЛАШКЕ НУЖНЫ ПОМОЩЬ 
И ПОДДЕРЖКА

Не надо забывать и о родителях – им тоже придётся непросто

Полосу подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, фото из сети Интернет

Мы продолжаем разговор с психологом Анной Ширяевой о 
проблемах, с которыми сталкиваются и сам первоклассник, и его 
родители. Как же помочь малышу? Особенно если его отношение 
к школе далеко от положительного. Анна Арнольдовна уверена, 
что самое главное – ни с кем не сравнивать своего ребёнка, кроме 
него самого. Не забывайте это правило, и потихоньку ситуация со 
школой начнёт выправляться

Проблема первая: записывать домашнее задание
Для 70 процентов первоклашек это главная школьная беда. 

Одни еще не умеют писать, другие — просто невнимательные, 
третьи – теряются в строчках дневника. Родителям придется 
тренировать деток. Учите ребенка писать списки, записки, «на-
поминалки». Поручите ему, например, составить под вашу дик-
товку список покупок перед походом в магазин, или попросите 
оставить папе записку, чтобы он позвонил бабушке, предлагайте 
записывать время и название его любимых передач.

Проблема вторая: делать уроки
Договоритесь, что малыш сам выполнит часть задания, на-

пример, напишет строчку «палочек». Подойдите – проверьте. 

Еще строчка – снова проверка. И с каждым разом увеличивай-
те объем самостоятельной работы. Не нужно сидеть над душой 
ученика и смотреть ему под руку. Но и полностью переклады-
вать все уроки на первоклашку не советую. Ему еще очень нуж-
ны ваши помощь и поддержка.

Проблема третья: высыпаться
Сейчас как никогда важно, чтобы малыш ложился спать в 21.30, 

а вставал в 7 (если в школу к 8.30). Если ребенок не будет высы-
паться, он будет плохо себя чувствовать и проспит первые уроки. 
А утром ученику нужно время, чтобы раскачаться. Дети не могут 
вставать впритык, как взрослые, хватать в зубы бутерброд и оде-
ваться в лифте. Будите малыша заранее и дайте время раскачать-
ся и спокойно собраться.

Проблема четвёртая: молнии, пуговицы, застежки, пе-
налы, папки, «сменка»

Малыш приходит в школу и ему нужно расстегнуть курт-
ку, повесить ее. Потом он приходит в класс, и ему нужно до-
стать из портфеля все нужные вещи, а потом убрать их на место. 
Первоклашки постоянно всё теряют, не успевают доставать те-
традки и ручки, страдают из-за упрямых пуговиц или сложных 
застежек на пеналах и портфелях. Мамы и папы, проверьте, что-
бы ребенок без труда одевался и раздевался сам – пусть штаниш-
ки и юбки будут на резинках, куртки на кнопках, папки нужны 
простые, в форме конверта, без миллиона отделений, пеналы – 
без красивых и сложных застежек, а самые элементарные кру-
глые, пластиковые на молниях. Проверьте, чтобы ручки и каран-
даши не рвали и не царапали бумагу. Рассеянному школьнику 
не вручайте мешок со «сменкой», постарайтесь уместить смен-
ную обувь в портфель.

Если вы знаете, что ваш первоклашка все теряет, подписывай-
те его вещи.

Проблема пятая: не подружился с одноклассниками
Попробуйте сами подружиться с родителями других де-

ток. Устраивайте детские праздники, сходите с детьми в поход, 
в кафе, приглашайте ребят к себе в гости. Собирайте их малень-
кими группками, чтобы у них была возможность подружиться. 
Не ждите, что учительница будет проводить такие мероприятия, 
у нее и так много дел.

Проблема шестая: «учительница меня не любит»

Возможно, ребёнок думает, что все взрослые должны от-
носиться к нему так же, как мама. Объясните первоклашке, 
что учительница – это не мама, она дает знания и хочет, чтобы 
ты слушал, когда она что-то рассказывает. Обязательно скажите 
малышу, чтобы он вам рассказывал о своих проблемах, пообе-
щайте, что поможете ему.

А теперь идите к учителю, но не с претензией, а за сове-
том. Скажите так: «Я не педагог, а вы педагог, посоветуйте, 
как мне быть в этой ситуации?»

Сейчас вам нужно постараться сблизить ребенка 
с учительницей.

Проблема седьмая: ранний подъем
Будите чадо за 20 минут до того, как ему на самом деле нужно 

проснуться. И будите не тазом холодной воды, а нежными слова-
ми: тебе пора просыпаться, солнышко, но можешь еще пять ми-
нут поваляться. Поверьте, малыш будет благодарен вам за эти по-
даренные ему самые сладкие 5 минут под одеялом.

Делайте зарядку! Сначала 5 минут, потом 10, до 20 минут. 
Сначала движения будут сонными, но потом организм начнет 
просыпаться. Зарядка должна быть пробуждающей, никаких 
резких упражнений – растяжка, размять ручки-ножки, шею, 
спину. После зарядки – в душ! 

Потом – питательный завтрак. Овсянку, к примеру, можно сва-
рить очень вкусно, к ней добавить хлеб с маслом и сыром и ча-
шечку какао. Это – завтрак победителей. Кстати, к еде нужно от-
носиться серьёзно. Каша, суп, сливочное масло, салат из свежих 
овощей и нежирное мясо и рыба должны присутствовать в еже-
дневном меню школьника любого возраста. 

Кстати, первое время многие ребята не могут есть в школьной 
столовой. Иногда это из-за стресса и волнений, но если стресс 
прошел, а малыш все еще не хочет завтракать в школе, узнайте, 
все ли нормально в столовой? Может быть, детям там неудобно 
сидеть, или там грязно, или невкусно.  

Проблема восьмая: туалет
Обязательно расспросите своего первоклассника об этом. 

Проверьте сами и, если нужно, примите меры. В детском туалете 
должно быть чисто, кабинки должны закрываться, чтобы малы-
шам не было неудобно, должны быть туалетная бумага, полотен-
ца для рук и мыло. И главное – отсутствие запаха, который от-
пугнёт привыкших к приличным туалетам деток.

ЖЁСТКОЕ РАСПИСАНИЕ ДНЯ И ДИСЦИПЛИНА –  БЕЗ ЭТОГО ВСЁ ПОЙДЁТ КУВЫРКОМ  
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Приближается сентябрь, и 
многие маленькие жители 
нашего края идут первый 
раз в первый класс. Время 
трудное и для них и для 
нас, родителей. Нервы будут 
на пределе, да и расходы 
возрастут. Цены в России 
имеют пагубную тенденцию 
неуклонно ползти вверх, 
поэтому каждый год всё 
немножечко дороже, чем в 
предыдущий. 

М
ы решили по традиции вы-
яснить, сколько же в этот 
раз стоит экипировать ре-

бенка в первый класс. На самом 
деле все не так страшно, как каза-
лось поначалу. 

 
В ШКОЛЕ ФОРМА 

СТРОГО ОБЯЗАТЕЛЬНА 
Понятно, что каждому родите-

лю хочется не только закупить 
все необходимое, но и сделать 
так, чтобы его ребенок достойно 
выглядел на фоне остальных уче-
ников, да и сам себе нравился. К 
счастью, уже несколько лет на-
зад школы района вновь верну-
лись к попрекаемой когда-то со-
ветской традиции – ношению 
определённой школьной формы. 
К примеру, в Истринской шко-
ле № 2 (хоть имя замечательной 
женщины Надежды Крупской ей 
официально так и не присвоено, 
но всё равно зовут вторую шко-
лу Крупской) малыши наденут си-
нюю форму плюс светлый верх, 
а в Истринской школе № 3 име-
ни Лермонтова ребята предпочтут 
форму зелёного цвета. Но форма 
строго обязательна! И, слава Богу, 
честно говоря. Форма дисципли-
нирует, а у тех родителей, кому 
сложно каждый день одевать чадо 
в новые наряды, будет проще. 

Решив примерно подсчитать, сколь-
ко же денег придется оставить на рын-
ках и в магазинах, чтобы ученик не 
только имел все необходимые мате-
риалы, но и выглядел соответственно, 
мы прошлись по основным торговым 
точкам Истры и Новопетровского.   

Итак, в Истринском районе пре-
достаточно магазинов и рынков, 
на которых можно постарать-
ся найти все необходимое и при 
этом немного сэкономить.  Так, 
стоимость ранцев на рынке ва-
рьируется от 600 до 4000 рублей, 
на сопутствующую канцелярию, 
если покупать ее с запасом, уйдет 
около тысячи. Но здесь опять же 
придется учитывать интересы ре-
бенка, ведь в наши дни от разноо-
бразия картинок на всех этих ве-
щах голова идет кругом. Причем 
наиболее покупаемые изображе-
ния любимых героев детей могут 
стоить дороже.

«Если несколько лет назад те-
тради покупали в количестве от 
сорока штук, то сейчас макси-
мум двадцать. Опять же, расходы 
на эти товары зависят от плате-
жеспособности каждого отдель-
ного человека. У меня дочь в этом 
году идет в третий класс, и если 
подсчитать, то на все необходи-
мое, включая форму, мы потрати-
ли около пятнадцати тысяч. Но, 
насколько я знаю, уложиться мож-

но и в десять. Просто мы покупа-
ли все товары с запасом», - гово-
рит Лариса, продавец в магазине 
канцтоваров в Новопетровском.

Согласитесь, что самую боль-
шую сумму приходится отдавать 
за школьную форму. Конечно, 
есть костюмы и по 700-800 ру-
блей, а то и меньше, но тут осо-
бое внимание все же обращается 
на материал, из которого сшита 
форма. Средняя стоимость каче-
ственной шерстяной, приятной и 
на вид и на ощупь формы 2500-
3000 рублей. Но помимо пиджач-
ков, жилеточек, брючек и юбочек 
ребятам необходимы рубашечки 
– мальчикам-грязнулям их надо 
ого-го как много, а девицам не-
обходим обязательный запас кол-
гот и хотя бы две блузки. К тому 
же, любой ребенок за год вырас-
тает, и некоторым родителям уже 
к третьей четверти снова прихо-
дится выделять средства на по-
купку школьной формы и обуви. 
Спортивный костюм и кроссов-
ки многие не покупают заранее, 
т.к. практически у каждого дома 
эти вещи уже есть, и пусть они не 
сияют новизной, какая разница? 
А покупку нового всегда можно 
отложить до того момента, пока 
в этом не возникнет необходи-
мость. Тем не менее, в нашем рай-
оне средняя цена на обувь варьи-
руется от 600 до 3000 рублей. Как 
раз то, что ищут люди со средним 
заработком.

Следующий вопрос: где же все-
таки все это покупать? Круглый 
год на рынках и в магазинах в 
Дедовске, Истре, Новопетровском 
и других поселениях  можно при-
обрести школьные костюмы, но 
пополняются и расширяются кол-
лекции все же к началу августа.

Зайдя в один из новых магази-
нов в Новопетровском, была при-
ятно удивлена. Разнообразие брюк 
и костюмчиков, как для девочек, 

так и для мальчиков, безусловно, 
порадовало. Множество туфелек, 
рубашек и остальных необходи-
мых предметов одежды по весьма 
приятным ценам так и вовсе под-
няло настроение. Причём, товары 
произведены в России. Молодцы 
торговые работники и предпри-
ниматели, понимают, конкурен-
ция с человеческим лицом всем 
на руку.  

Следующим магазином на пути 
был «Детский мир» в Истре. В от-
деле обуви на полках достаточ-
но много разнообразных моделей. 
Практически на любой вкус. И цена 
не особо «кусается». Обувь для маль-
чиков и для девочек стоит одинаково 
– от 600 до 2300 рублей. Понаблюдав 
за посетителями, заметила, что мно-
гие покупают две пары обуви, одну 
подешевле, вторую – подороже.

Еще в городе есть магазин 
«ТРЯМ». На цокольном этаже де-
вятиэтажки можно приобрести 
и канцелярские товары, и фор-
му. Помещение магазина не пу-
стует, потому что выбрать здесь 
действительно есть из чего. Здесь 
много родителей с детьми, все 
всё меряют, выбирают, даже по-
рой разыгрываются весьма дра-
матические сцены – мальчиш-

ки особенно ненавидят процесс 
примерки, тем более в небольшом 
пространстве, начинают нерв-
ничать, плакать, капризничать, 
стоит шум-гам…  «Мама! - почти 
рыдает шестилетний Тимофей. 
- Неужели я каждое утро будут 
«застегать» эти пуговицы? Мама! 
Пиджак то не лезет, то велик… 
Пойдём лучше бокуганов посмо-
трим, а форму в другой раз…» 

- Мы закупаем форму россий-
ского производства, изготовлен-
ную из сертифицированных тка-
ней. Цвета выбираем, стараясь 
подстраиваться под школы: зеле-
ного цвета для четвертой и имени 
М.Ю. Лермонтова, синие для вто-
рой, черные универсальные ко-
стюмы, т.к. в некоторых школах 
и классах приветствуется дело-
вой стиль в одежде. Форма в наши 
дни разная, поэтому мы стараемся 
создать ассортимент, из которого 
каждый покупатель может что-то 
себе подобрать» - говорит дирек-
тор магазина Татьяна Астахова.

И, напоследок пройдясь по 
Истринскому рынку и сравнив 
стоимость вещей,   подведём сле-
дующие итоги: на школьную 
форму, включая пару сорочек и 
галстук, носочки и колготки, по-
тратить придётся 3-4 тысячи ру-
блей, две пары обуви на осень 
(удобная сменка обязательна!) 
обойдутся в 2000 – 2500, к тому 
же необходимы спортивные шта-
нишки, футболки и кроссовки, а 
это еще около 2500. Прибавляем 
1000 на канцелярию. Итого при-
мерно 7000 - 9000 рублей. 

Обмундирование школьников 
в последние годы было даже не 
самой дорогостоящей вещью в 
преддверии 1 сентября. Учебники, 
пособия, раздаточные материа-
лы – вот что съедало изрядную 
порцию наличности из семейно-
го бюджета. Но введение новых 
Единых образовательных стан-
дартов на территории всей страны 
для первоклассников в этом году в 
корне меняет ситуацию. По сло-
вам директора Истринской сред-
ней школы № 2 Игоря Власова, 
для тех, кто идёт в первый класс, 
школа уже закупила все необхо-
димые учебные материалы – учеб-
ники, рабочие тетради. Что каса-
ется раздаточных материалов – к 
примеру, пластилина, красок, то 
это приобретают сами родители 
– но больших денег, естественно, 
всё это не стоит.

Но всем, кроме первоклашек, 
на книги потратиться придется, 
ведь школьным библиотекам не-
просто обеспечить учеников всем 
необходимым полностью.  Для 
старшеклассников цена на учеб-
ник колеблется от 200 до 400 ру-
блей, а вот для учеников младших 
классов за книги по одной дис-
циплине придется выложить ми-
нимум 500 рублей, т.к. комплект 
состоит из двух частей. Помимо 
этого популярность «Готовых до-
машних знаний» бьет все рекор-
ды как в младших, так и в стар-
ших классах.

Многие предпочитают съездить 
в столицу и приобрести все не-
обходимое там, либо посетив из-
вестные сетевые гиганты, либо 
побывав на больших столичных 
ярмарках – Манеж, ВВЦ. Но поду-
майте о том, что на ребёнка вещи 
надо мерить, и вояжи в Москву за 
одеждой и мифической экономи-
ей будут мучительны и для детей, 
и для родителей. 

Анастасия ИЛЬИЧЁВА, 
фото автора 
и из архива

БОЛЬШИЕ РАСХОДЫ 
ИЛИ РАЗУМНЫЕ ТРАТЫ?

Первого сентября в тридцать одной школе Истринского района прозвенит первый звонок
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Продолжение. Начало в №№ 
18, 22, 27, 31, 36, 40, 45, 49 за 2010 
год, в №№ 3, 6, 11, 15, 20, 24, 30 за 
2011 год.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
РАЗРУШЕННОГО ХОЗЯЙСТВА
На земле колхоза «Россия», кото-

рый долгие годы возглавлял Герой 
Соцтруда Тимофей Барышев и ко-
торый славился высокими урожая-
ми, теперь построены коттеджные 
поселки - за высокими заборами, 
с красивыми домами, с полем для 
игры в гольф, с большим водоемом 
(речку Беляну перегородили пло-
тиной). На берегу реки Беляны у 
деревни Захарово – большая брат-
ская могила. Здесь похоронено 75 
воинов 108-ой стрелковой диви-
зии, которые защищали подступы 
к Москве. Новые владельцы зем-
ли бывшего колхоза благоустрои-
ли территорию захоронения. Была 
укреплена насыпь, посеяна газон-
ная трава, сделаны красивые ка-
менные ступени для спуска к речке 
Беляна (а вернее, ручейку), посади-
ли цветы вдоль каменной дорож-
ки. Если бы мы проводили смотр 
братских захоронений по их бла-
гоустройству, несомненно, это ме-
сто было бы признано самым луч-
шим в районе.

Во время оккупации особенно 
большой урон был нанесен жи-
вотноводству района. Все фермы 
были опустошены, большинство 
зданий - разрушено или сожжено. 
Весь общественный скот, который 
не удалось эвакуировать или пере-
дать Красной Армии, гитлеровцы 
порезали.

Но уже к середине 1943 года в 
районе имелось 872 лошади, 1805 
голов крупного рогатого скота, 287 
свиней, 650 овец, заработали 138 
молочно-товарных ферм, 80 овце-
водческих и 35 птицеводческих 
ферм. Удалось вернуть коров из 
эвакуации. Так, жительница посел-
ка Колшино Аксинья Онуфриева 
перегнала скот в Ивановскую об-
ласть, она же и пригнала его от-
туда назад. В передовых колхозах 
скота стало даже больше, чем до 
войны.

Весной 1942 года закипела 
жизнь на Глебовской птицефабри-
ке. В апреле она получила первую 
партию инкубационных цыплят, а 
к концу 1942 года вырастили 45 ты-
сяч цыплят, полностью укомплек-
товали маточное стадо в 15 тысяч 
кур-несушек. Было сдано в госпи-
тали, располагавшиеся на терри-
тории района, 10 тонн куриного 
мяса.

В 1943 году под руководством 
опытных специалистов В. Крылова 
и В. Орловского в бывшей ко-
нюшне был оборудован новый 
инкубаторий. За 8 месяцев 1943 
года мастера птицеводства зоо-
техник Л. Макогон и кормовщи-
цы М. Борисова, Э. Маркевич и Д. 
Никонорова вырастили 60 тысяч 
здоровых цыплят, а птичницы М. 
Винокурова, В. Соломахина и Д. 
Пузанова получили от молочного 
стада за первые два квартала 1943 
года 400 тысяч штук яиц. Глебовцы 
уже смогли оказывать существен-

ную помощь освобожденным рай-
онам Калининской области.

Дедовская текстильная фабрика к 
1 мая 1943 года дала продукцию со 
140 восстановленных станков. 

В 1943 году был полностью вос-
становлен Снегиревский завод огне-
упоров. Вступали в строй промыш-
ленные артели, которые выполняли 
заказы Красной Армии и обслужива-

ли потребности населения. Началось 
строительство жилых домов в горо-
де Истре.

Урожай 1942 года (да и всех после-
дующих лет) колхозникам помогали 
выращивать трудящиеся всего района 
и, конечно, школьники. В школах соз-
давались трудовые звенья и отряды, 
которые успешно работали на поле. 
Ежедневно на полях колхозов работа-
ло 300-400 учащихся города Истры.

В годы войны в районе проводился 
сбор средств в фонд обороны (сбор 
средств проводился и после войны, 
но уже в фонд восстановления и раз-
вития народного хозяйства). К 23 ав-
густа 1941 года от колхозов посту-
пило 70691 тыс. рублей деньгами, на 
638 тыс. рублей облигациями госу-
дарственных займов, а также мно-
го драгоценностей. Колхозники в 
фонд обороны отчисляли свои тру-
додни и вносили продукты сельско-
го хозяйства.

Труженики района отправляли 
на фронт посылки с теплыми веща-
ми, продуктами для бойцов Красной 
Армии. Долгими зимними вечера-
ми женщины вязали теплые но-
ски, варежки, шарфы, шили кисеты. 
Большой радостью для солдата было 
получить такую посылку, да еще и за-
писку с сердечными словами.

Так труженики тыла помогали 
фронту.

ТАКАЯ ИМ ДОСТАЛАСЬ ДОЛЯ
Была еще одна обязанность у жите-

лей нашего района, горькая и трудная 

– похоронить погибших солдат и жи-
телей района, зверски расстрелянных 
немецкими оккупантами.

Известно, что территория нашего 
района была ареной самых жестоких 
боев. Солдаты погибали у каждого на-
селенного пункта. В моих архивных 
записях, в списках погибших указаны 
самые разные места захоронения во-
инов: «Похоронен в братской могиле 

южнее 2 км д. Глинки Истринского 
района Московской области», «В 
братской могиле северная сторо-
на Жевнево Истринского района», 
«Похоронен берег Истринского 
водохранилища», «Похоронен лес 
стройка им. Сталина Истринского 
района», «Бужаровский сельсо-
вет лесная сторожка квартал 3», 
«Северная окраина леса д. Раково», 
«В лесу под д. Петровское», «Под д. 
Лукино. Опушка леса сев. д. Лукино 
700 метров», «Сев. опушка леса у д. 
Лукино» и т.д.

Во время оборонительных но-
ябрьских боев армия иногда про-
сто не успевала или не могла хо-
ронить погибших. Из архивных 
документов: «Оставлен на поле 
боя», «Оставлен на поле боя д. 
Козьмино Истр. района Моск. 
обл.», «В виду того, что в результате 
боя территория оказалась в руках 
противника, подобрать убитых не 
представлялось возможным и та-
ковые не хоронились» (из архива г. 
Подольска).

Для захоронения погибших в 
районе были созданы похорон-
ные бригады, куда опять же вошли 
женщины и подростки. Всю зиму, 
и особенно весной 1942 года, ког-
да растаял снег, хоронили погиб-
ших воинов и мирных жителей, 
расстрелянных немцами. Работа 
эта была тяжелой и очень опасной, 
т.к. много было неразорвавшихся 
снарядов, мин, гранат. Так, при за-
хоронении воинов погибли Алеша 

Храбров (12 лет), Коля Комаров (11 
лет), Витя Комаров (13 лет), Вася 
Никитин (15 лет). Они были похо-
ронены в братской могиле деревни 
Дедово-Талызино.

В ноябре 1941 года шли силь-
ные бои у деревни Давыдково. 
Похоронная бригада в одном из 
окопов близ деревни обнаружила 
погибшего солдата с гранатой, ко-

торую он собирался бросить, но 
смерть помешала ему. Когда солда-
та стали поднимать, граната взор-
валась, в результате погибли четы-
ре человека из бригады: Татьяна 
Павловна Ананьева (17 лет), 
Николай Алексеевич Муравлев, 
Зинаида Ивановна Краснова, 
Василий Алексеевич Гурьянов. Их 
тоже похоронили вместе с солда-
тами в братской могиле деревни 
Давыдково.

В 1942 году братские моги-
лы были почти у каждого на-
селенного пункта. В 50-е годы 
были проведены перезахоро-
нения. Братские могилы стара-
лись устраивать в крупных насе-
ленных пунктах, на центральных 
усадьбах, где их легче было со-
держать в надлежащем порядке. 
Большие захоронения со многи-
ми выявленными фамилиями – в 
деревнях Рождественно, Ленино,   
Деньково, Новопетровское, око-
ло церкви Александра Невского 
(между д. Павловская Слобода и д. 
Покровское), в деревнях Лукино, 
Вельяминово и других.

В деревне Никулино два за-
хоронения: одно у дороги, дру-
гое на кладбище. На кладбище 
были захоронены пленные крас-
ноармейцы, 70 человек. В кни-
ге Василия Королева «От Москвы 
до Кенигсберга, от ополчения до 
гвардии» написано: «В деревне 
Никулино есть братская могила 
70-ти человек, а кто в ней захоро-

нен – неизвестно. Местные жите-
ли рассказывают, что наши воины 
были захвачены в плен и немцы в 
большой мороз вели их по деревне 
в одном белье, а затем за околицей 
расстреляли. Жители деревни по-
хоронили их. Пока никто не знает, 
из какой они части. Скорее всего, 
это бойцы одного из наших пол-
ков, которые в районе Никулино 
пытались, отступая, переправить-
ся через реку Истру».

И совершенно необъяснимо то, 
что руководители Лучинского по-
селения записали на этом захоро-
нении те же фамилии, что записа-
ны на братской могиле в деревне 
Никулино (у дороги).

Иногда жители находили погиб-
ших воинов в лесах и самостоятель-
но их хоронили, а затем ухажива-
ли за могилками. Так, жительница 
деревни Турово Дарья Михайловна 
Герасимова нашла в лесу погибшего 
солдата в белом маскировочном ха-
лате, похоронила его и долгое время 
ухаживала за могилкой. Незадолго 
до смерти она рассказала о могилке, 
и тогда это захоронение было офи-
циально поставлено на учет в горво-
енкомате, и над ним стала шефство-
вать Дедовская школа-интернат. К 
сожалению, сейчас это захоронение 
нуждается в благоустройстве, на что 
следует обратить внимание руко-
водству Дедовского поселения.

Отрадно отметить, что школы 
нашего района с большим инте-
ресом изучают историю военных 
событий, встречаются с ветера-
нами Великой Отечественной во-
йны, записывают их воспомина-
ния, шефствуют над братскими 
захоронениями.

Вот что пишет в своем реферате 
«Эхо войны» (ноябрь 1998 года) учени-
ца 10-го класса Костровской средней 
школы Анастасия Корольченко (учи-
тель истории Любовь Николаевна 
Романова): «Наша поисковая группа 
прошла по местам боев на террито-
рии Костровского сельского окру-
га. Мы встречались с живыми свиде-
телями, пережившими то страшное 
время, мы узнали фамилии наших 
сверстников-детей, которые погибли 
в ноябре 1941 года.  Вот что вспоми-
нает жительница деревни Скрябино 
Матрена Ивановна Герасимова: «В де-
ревне был страшный бой. Наш дом 
был весь пробит снарядом, снаряды 
застряли в бревнах. Два бревна были 
выбиты. Следы от этих выстрелов и 
сейчас остались. На огороде было 
много, много пуль».

Таких свидетельств мы собра-
ли много и передали их в поселко-
вый музей. У нас в школе собраны 
материалы об участниках Великой 
Отечественной войны…Мы постоян-
но ухаживаем за братскими могила-
ми…Мы собираем воспоминания всех 
ветеранов Великой Отечественной 
войны…За военно-патриотическую 
работу наша школа награждена тре-
мя медалями Центрального совета 
ветеранов и Почетными фотогра-
фиями у Знамени Победы».

Продолжение следует.
Лидия ПАВЛОВА, 

заслуженный работник 
культуры Московской области,

фото Сергея ЛАВРЕНКО

ЧТОБЫ НЕ ПОРОСЛИ ТРАВОЙ ЗАБВЕНИЯ 
БРАТСКИЕ МОГИЛЫ

Заслуженный работник культуры Московской области Лидия Павлова собрала большой материал о героических 
сражениях на нашей земле в 1941 году и самоотверженной работе в тылу

Воинское захоронение в деревне Захарово
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И 
задумываться об этом надо сра-
зу, как только вы стали обладате-
лем земли. Если же она уже есть, 

но вас на ней многое не устраивает, то 
не тяните, не ждите зимы – зимой и так 
дела найдутся, а начинайте работу по 
переустройству сейчас. 

-Мы тоже ещё в советские времена по-
лучили свои шесть соточек. Жили, пря-
мо скажем, небогато, как почти все тог-
да. Земле не то чтобы не обрадовались… 
Нет, то, что получили участок, было 
хорошо. Но я выросла в деревне под 
Ярославлем, и наработалась на огоро-
де, как мне в молодости казалось, на всю 
оставшуюся жизнь. Тем более что ре-
бёнком пережила и голодные военные, 
и такие же тяжкие послевоенные годы, 
только огородом и спасались, каждо-
му росточку радовались, такие тяжкие, 
такие порой беспросветные были вре-
мена. Послевоенная эйфория, которую 
чувствовали тогда все, мне кажется, даже 
грудные дети, постепенно сошла на нет. 
Люди жили туго, голодно, во многих де-
ревнях либо не было мужчин вовсе, либо 
старики да хворые, и на нас, женщинах, 
как и во все времена в России, лежали 
все послевоенные страдания и труд, до-
водящий до исступления… - вспомина-
ет Вера Тихорецкая, наш постоянный 
автор. - Но что-то я развспоминалась, о 
грустном заговорила. Просто подчёрки-
ваю, в земле опять копаться не хотелось, 
но деток надо было вывозить на лето 
из Москвы, так что потихоньку участок 
здесь, под Истрой, стали обустраивать. И 
вместо того, чтобы распланировать всё 
как следует, мы этого не сделали. И по-
том горько об этом пожалели! Только 
десятилетия спустя, с помощью сыно-
вей, которые встали на ноги, стали за-
рабатывать, мы составили план участ-
ка, где ребята мои и дом новый для нас с 
отцом построили, со всеми мыслимыми 
удобствами, где и зимой хорошо; и гряд-
ки, и цветники, и место для надувного 
бассейна для внуков, все дорожечки, все 
мелочи – уже учли и распланировали.  

Первая – и самая главная! - ошиб-
ка: проектирование сада после по-
стройки дома. Увы, владельцы заго-
родной недвижимости часто всерьёз 
задумываются о саде, когда дом уже сто-
ит и коммуникации к нему подведены. 
Но планировать сад надо одновременно 
с домом – как говорится, работать «с чи-
стого листа» параллельно с проектиро-
ванием жилища. Только тогда ландшафт 
и архитектура станут частями единого 
целого.

Вторая ошибка: планировочные 
просчеты. Распространенная ошиб-
ка — отсутствие баланса между от-
крытыми и закрытыми зонами. Важно 
правильно расставить акценты в саду, 
задать логику визуальных связей, гра-
мотно выстроить архитектонику садо-
вого пространства.

Третья ошибка: эклектичный 
подход и «немасштабность» проек-
та. Приступая к проектированию сада, 
выберите какой-либо стиль и придержи-
вайтесь его до конца. Иногда можно сы-
грать на контрасте, используя элементы 
разных стилей. Это в основном касается 
малых форм, таких как садовая мебель 
или садовая же скульптура, которые по 
стоимости сейчас доступны практиче-
ски всем. Но подобные комбинации — 
скорее исключение из правила. Очень 
важно, чтобы сад и дом гармонирова-
ли друг с другом: и если у вас участок 
небольшой, не утыкивайте его гноми-
ками, клумбочками, вазонами, томны-
ми русалками или купидонами китай-
ского происхождения, искусственными 
озерцами: если места много – всё равно 
используйте пространство с умом, и не 
лишне иногда и ландшафтного дизай-
нера позвать, если мошна позволяет. 

Ещё важно: иногда большой уча-
сток проектируют, как маленький (и 
тогда там появляются слишком об-
ширные площади мощения), а ма-
ленький — как большой, и тогда он 
изобилует ненужными деталями, пе-
регружающими ландшафт.

 Четвёртая ошибка: использова-
ние некачественного посадочного 
материала. Красивую идею нужно об-
лечь в соответствующую форму — на-
пример, аллея только тогда будет вы-
глядеть эффектно, если она высажена 
из одинаковых по внешнему виду расте-
ний. Помните: скупой платит дважды!

Пятая ошибка: «летний сад». 
Зимой и осенью ваш участок может 
выглядеть ничуть не хуже, чем летом, 
но для этого надо спроектировать сад 
с учетом сезонной декоративности. 
Российский климат, кстати, дает нам не-
которые преимущества перед Европой 
— мы можем всю зиму наслаждаться по-
трясающей панорамой ландшафта, уку-
танного снегом или покрытого инеем. 
Это так красиво!

Шестая ошибка: «тёмные аллеи». 
Подсветку сада часто незаслуженно 
отодвигают на второй план — а зря! С 
помощью профессионально спланиро-
ванного освещения можно добиться са-
мых невероятных визуальных эффек-
тов, даже если у вас маленький участок.

Седьмая ошибка: отсутствие 
идеи. Бессистемное копирование при-
ёмов у соседей или из журналов — путь в 
никуда. Глянцевые журналы в любой об-
ласти вообще по моему глубокому убеж-
дению хороши лишь для того, чтобы их 
читать: мало когда удаётся применить 
тамошние идеи на практике. Каждый 
сад должен быть индивидуален и соот-

ветствовать кошельку владельца. Жить 
надо вообще по средствам, только тог-
да, сочетая разумный денежный под-
ход и собственные идеи, вы добьетесь 
того, что ваши пусть даже шесть соток 
- а у меня их именно шесть, и я не про-
меняю эту мою крохотную фазенду в 
Истринском крае ни на какие коттеджи 
в других местах -  станет уникальным и 
будет радовать вас круглый год.  

Восьмая ошибка: отсутствие 
перспективного планирования. 
Посадочный материал нужно выбирать 
с учетом его роста в будущем — необ-
ходимо четко представлять себе макси-
мальные габариты и форму кроны каж-
дого растения через десять-двадцать лет. 
Например, сажая липу, надо понимать, 
что через 15 лет диаметр ее кроны до-
стигнет восьми метров. Соответственно, 
следует еще на стадии планирования 
сада четко представлять себе, какая 
от нее будет падать тень и какие зоны 
участка в нее попадут. 

Девятая ошибка: нарушение ре-
жима инсоляции. Красиво сло-
во «инсоляция» я впервые услышала 
не так давно, приведя моего внука на 
приём к дерматологу – парнишка под-
хватил кожную инфекцию, я безумно 
перепугалась, правда один хитрый ан-
тибиотик быстро её истребил, слава 
Богу. Так вот очень важно определить, 
какой участок сада освещён лучше, ка-
кой — хуже, и в зависимости от этого 

высаживать тенелюбивые и светолю-
бивые растения.

Десятая ошибка: отказ от поли-
ва и дренажа. В нашем климате под-
держивать газон в хорошем состоянии 
без воды невозможно, кстати, о газо-
не мы с вами недавно уже беседовали, 
Екатерина, на страницах вашей заме-
чательной газеты. Удобны системы ав-
томатического полива, и они стали до-
ступны по деньгам — с ними можно 
спокойно оставлять сад без присмотра 
хоть на неделю, хоть на месяц, как это 
делают мои соседи, которые живут здесь 
постоянно, круглый год, но работа у них 
связана с постоянными разъездами за 
рубежом. У них я впервые увидела, как 
форсунки, управляемые компьютер-
ным блоком, появляются над поверх-
ностью газона дважды в сутки, а потом 
сами прячутся под землю. Красота да 
и только! Система оснащена датчиком 
дождя — если он прошел, полив в этот 
день не включится. 

Даже если летом участок сух, как пе-
ски Сахары, в межсезонье он может пре-
вратиться в болото. Чтобы понять, ну-
жен ли вам дренаж, дождитесь весны 
или осени. Осень уже не за горами…

Одиннадцатая ошибка: размеще-
ние водоёма около забора. Водная 
гладь смотрится гармонично, когда она 
окружена зелёным пространством, как 
в природе. Сдвигая её к ограде, вы ак-
центируете внимание на границе участ-
ка. Декоративные прудики с милыми 
уточками или лягушками из полистоу-
на всегда притягивают взгляд. Вы же не 
хотите, чтобы он каждый раз упирал-
ся в забор, пусть даже он и неземной 
красоты?

Кстати, зазеленить «приграничную» 
зону жизненно необходимо. Если взгляд 
все время упирается в ограду, участок 
кажется гораздо меньше, чем он есть 
на самом деле.

Двенадцатая ошибка: слишком 
«дробные» цветники и «лысые» гра-
ницы участка. Клумбы, в которых вы-
сажено по кучке того, сего, пятого и 
десятого, выглядят плохо. Я сама так 
делала, и результат меня просто убил. 
Следуя известному принципу, лучше 
сажать меньше, да лучше. Создавайте 
масштабные «пятна» цветов, глядя на 
которые чувствуешь свободу и мощь 
природы. Это правило актуально и для 
небольших  садов.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

НЕ ОШИБАЕТСЯ ТОЛЬКО ТОТ, 
КТО НИЧЕГО НЕ ДЕЛАЕТ

Но тот, кто делает неправильно, наживает много неприятностей и проблем

…Особенно если речь идёт о планировке участка. В этом материале 
мы рассмотрим наиболее часто встречающиеся ошибки, которые 
совершают неопытные владельцы собственных земельных 
наделов. Причём хотите вы строить большой дом (дело это 
хлопотное, долгое и дорогостоящее даже для тех, у кого водится 
тугая копеечка) или поставите там скромный садовый домик и 
станете наслаждаться грядками – не суть важно. Планировать 
участок всё равно придётся. 
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Полосу подготовила  Екатерина КАПРАЛОВА, фото Елены СОЛДАТОВОЙ



…Августа или 
сентября. Тютчев, 
правда, в знаменитом 
стихотворении имел 
в виду май. Но весна 
позади, осень стучится 
в двери, а наша газета 
решила возродить 
рубрику «Фотофакт», 
поводом для которой 
послужил вот этот 
замечательный снимок 
нашего корреспондента 
Сергея Олексюка. 

Посмотрите, какое тре-
вожное, сумрачное небо, и 
как мощно и ярко молния 
врывается в ночь! Настоящие 
грозы, правда, пока обходят 
наш край стороной, а вот 
молнии посверкивают, да 
погромыхивает где-то в да-
леке... Дождичка – хорошего, 
проливного – так не хватает! 
Кстати, к выходным должно 
похолодать…    
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ДК Г. ДЕДОВСК ДК Г. ДЕДОВСК                  22-24 августа22-24 августа

Урожай этого годаУрожай этого года

Ассортимент более 15 видовАссортимент более 15 видов
Цена от 250 руб/кг.Цена от 250 руб/кг.

Волгоградский, Алтайский, Башкирский
Мёд освящён на Медовый спас

Ждём Вас с 10.00 до 19.00Ждём Вас с 10.00 до 19.00 РЕ
К
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АМ

А

НОВЫЙ КЛУБ НОВЫЙ КЛУБ 
(Н-Иерусалим, ул. Панфилова, д.2) 

приглашает на работу:
ПОВАРОВ, ОФИЦИАНТОК, БАРМЕНОВ, ПОВАРОВ, ОФИЦИАНТОК, БАРМЕНОВ, 

ДИ-ДЖЕЕВ, МУЗЫКАЛЬНЫЕ КОЛЛЕКТИВЫДИ-ДЖЕЕВ, МУЗЫКАЛЬНЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ 
(разовые выступления), ВЕДУЩИХ ТЕМАТИЧЕ-ВЕДУЩИХ ТЕМАТИЧЕ-

СКИХ ВЕЧЕРИНОКСКИХ ВЕЧЕРИНОК.  З/п по результатам собеседо-
вания,  ПОСУДОМОЙЩИЦПОСУДОМОЙЩИЦ. 
З/п за смену от 800 руб. 

8-906-706-72-458-906-706-72-45

РЕ
К

Л
АМ

А

ФОТОФАКТ

ЛЮБЛЮ ГРОЗУ В НАЧАЛЕ…


